

### Mañana se inaugura la Exposición Un siglo de progreso en Chicago

Chicago, 27.—La exposición "Un siglo de progreso" se inaugura mañana, en vez del 1º de junio, como se había proyectado. A las diez de la mañana se abrirán sus puertas, esperándose que asistan a la inauguración no menos de medio millón de visitantes.

El presidente Roosevelt no podrá concurrir, como se espe-

raba, y será representado por el director general de correos, quien revistará la parada firmando luego el acta de apertura.

Para la inauguración, se verificará en el gran "hall" de la ciencia una ceremonia en la cual

se encenderán las luces de la exposición por medio de la luz de la estrella Arturo.

N. de la R.—Como todos los lectores saben ya, Costa Rica tomará parte en esa exposición que mañana se inaugura. Los productos que podemos enviar

son muchos y seguramente obtendrán numerosos premios, como ha ocurrido en otras exposiciones. La comisión nacional se prepara para emprender el viaje, llevando lujosas muestras de los diversos productos que Costa Rica ha de exhibir y, además, una interesante película nacional que ha sido motivo de los más elogiosos comentarios.

### La crisis en el Gabinete Británico

Londres, 26.—Doscientos miembros conservadores de la Cámara de los Comunes ha presentado a MacDonal una petición para que sea abolida la ley sobre impuestos a las tierras elaborada por Snowden y aprobada durante el gobierno laborista de que éste fue ministro. Dicha ley no ha sido aplicada todavía, y los peticionarios la consideran injusta.

Baldwin y demás dirigentes conservadores tratan de impe-

dir una crisis, indicándose que están dispuestos a separarse del gobierno si no se restablece la armonía. Baldwin estima que los laboristas que forman parte del gabinete deben aceptar lealmente la decisión de los conservadores referente a los impuestos a las sociedades cooperativas, no debiendo exigirse a MacDonal que apruebe medidas diferentes, a las cuales es opuesto políticamente.

### LOS VETERANOS NORTEAMERICANOS VISITAN AL PRESIDENTE ROOSEVELT.

Washington, 26.—El presidente Roosevelt y su esposa recibieron ayer la visita de centenares de veteranos de la gran guerra, en cuyo honor se dió una recepción en la Casa Blanca. La banda de marina amenizó el acto, y bellas muchachas representando los cuarenta y ocho estados de la Unión distribuyeron a los visitantes cigarrillos.

### EL ESTADO DE GANDHI.

Poona, 26.—Gandhi se encuentra en un estado semi-comatoso, permaneciendo continuamente con los ojos cerrados. Faltan ya sólo sesenta y ocho horas para el final de su ayuno.

### LOS BOLIVIANOS AVANZAN EN TODOS LOS SECTORES.

La Paz, 26.—Los observadores militares aseguran que las tropas bolivianas están realizando importantes avances en los sectores de Castillo, Fernández, Arce y Gondra.

### La revolución de Cuba

Guantánamo, 26.—Un rebelde fue muerto en un encuentro que los revolucionarios, al mando de los hermanos Pérez, sostuvieron con las tropas del gobierno cerca de la colonia Luisa.

### Alemania defenderá mañana en Ginebra su actitud respecto a los judíos

Ginebra, 26.—Alemania defenderá mañana su actitud respecto a los judíos en la reunión del consejo. Este decidirá, si Alemania da su consentimiento, la investigación que al respecto ha pedido Franz Berheim en nombre de los judíos, quien ha acusado al gobierno alemán de violar la convención sobre el tratamiento de las minorías.

El delegado alemán August Keller privadamente ha manifestado que a Alemania no la afecta la acusación, porque en el caso de que en realidad haya ocurrido alguna violación de esa convención, es el resultado de las medidas equivocadas tomadas por funcionarios inferiores, de que no puede acusarse al gobierno central.

### LOS ESTADOS UNIDOS NO PUEDEN POR SI SOLOS DESVALORIZAR EL DOLAR.

Tokio, 26.—Los Estados Unidos no pueden por sí solos desvalorizar el dolar, dice el ministro de hacienda japonés Koreyko comentando la dictadura financiera que se ha conferido al presidente Roosevelt.

### EL TROFEO COLLIER DE AVIACION.

Nueva York, 26.—El trofeo Collier, uno de los más importantes premios de aviación en los Estados Unidos, ha sido concedido al veterano piloto Glenn Martin.

### LOS INCENDIOS CAUSAN ENORMES PERDIDAS EN JAPON.

Tokio, 26.—Los incendios ocurridos en las montañas de la isla Saghalin, en el norte del imperio, han causado enormes daños materiales, y se teme también que haya numerosas víctimas. Algunas aldeas han sido rodeadas por el fuego.

Parte de la citada isla pertenece a Rusia.

### Max Schmeling se prepara para su próxima pelea

Lake Swannoa, 26.—Max Schmeling boxeoó ayer seis rounds de entrenamiento y luego realizó sus acostumbrados ejercicios gimnásticos mostrándose en excelentes condiciones para su próxima pelea con Baer. Hoy sólo se dedicará al tenis y el golf, esperando la visita de Jack Dempsey, con quien boxeará también algunos rounds.

### ATENTADO TERRORISTA EN GRANADA.

Granada, 26.—Un petardo explotó en la sala de audiencia, causando algunos daños.

Francisco Salinas, herido en los incidentes ocurridos en Otuera, falleció hoy. En una lamería a La Puebla, en Ferrol, hubo una riña, resultando muerto el individuo Manuel Para. También hubo cinco heridos.

Madrid, 26.—Se han señalado los días 15 a 20 de junio para la vista de los procesos instaurados con motivo de la intentona monárquica de agosto.

## El Sr. Presidente de la República expone los motivos que tiene para proceder contra los extranjeros que predicán el comunismo.

El diccionario de nuestra lengua define así la palabra Anarquismo: "Conducta política destructora de la autoridad y subversiva del orden social"

Señor Secretario de Estado en el Despacho de Justicia,

S. D.

Muy estimado señor Secretario:

A fin de que usted, al dar su informe a la Suprema Corte de Justicia, esté bien enterado de mis actuaciones con respecto al caso de la expulsión del señor Alfredo Braña, se las enumero a continuación:

1º—En las diligencias que sirvieron para la emisión del decreto de expulsión del señor Braña y compañeros, y que fueron remitidas al Supremo Tribunal por el señor Director de Detectives cuando él dió el informe que le fue pedido por aquel Alto Cuerpo, con motivo de la captura del señor Juan José

Ha llegado un momento en que no es posible que permitamos que extranjeros vengan a introducir el desorden.

Palacios, constan los hechos que prueban las actividades anarquistas del señor Braña.

2º—Dicho señor fue en la semana pasada a Limón en propaganda de sus ideas y propósitos. Le acompañó la hoja suelta que repartió el partido comunista en aquel puerto, invitando para la reunión que debía celebrarse, como en efecto se celebró, el domingo 21 del presente mes, y en la cual hoja suelta se dice que "en el salón Black Star Line, tendremos el honor de escuchar al LIDER del partido comunista, Adolfo Braña, Municipio de San José y al camarada de color Harold Nichols, quien tendrá el honor de dirigir la palabra a nuestros camaradas de color. El Comité". Como se ve, por propia manifestación pública del partido, se reconoció al señor Braña su carácter

Pasa a la pág. 5

### El señor Secretario de Salubridad, Doctor don Solón Núñez, nos hace interesantes declaraciones

En nuestra visita diaria por las oficinas gubernamentales, nos acercamos esta mañana a la Secretaría de Salubridad, en busca de noticias. El doctor Núñez nos recibió con esa amabilidad característica en él para con los periodistas y nos

hizo las siguientes interesantes declaraciones:

—Casi todos los días salgo en jira por algún pueblo de la República y convoco en él al Jefe Político, al Municipio, al Cura, y al Maestro de escuela y a los principales vecinos del lugar, con el objeto de dictarles una conferencia de carácter sanitario y hacer-

Pasa a la 5a. página

### El resultado del estudio del señor Diputado Tinoco sobre las deudas hipotecarias ha causado revuelo.

El peso de los gravámenes recae sobre las fincas rurales y son los pequeños agricultores los que pagan los más fuertes intereses

los comprender el papel que ellos están llamados a representar en este plan que se ha

Pasa a la Página 5.

## Desde las barras del Congreso

(Anotaciones de un oyente)

Se pide un muelle.

Las diferentes localidades del país le piden al Congreso, a ratos con una inconciencia pasmosa y a ratos con una ingenuidad pueril, como los niños fantasiosos le piden al Niño Dios en aquellas cartas inefables que ningún cartero se lleva: a mí una bicicleta, a mí una muñeca, a mí un tambor... así los pueblos: cien mil colonos para un camino, doscientos mil para una cañería, cincuenta mil para una escuela. Y la ley se da, como el gamín escribe la carta, pero una y otra se quedan en el camino: la carta la guarda el papá como un grato recuerdo, la ley la conserva el archivo como un inocente pasatiempo. Este prologuillo no está dedicado a ninguna solicitud en especial: es un comentario general a la fiebre de peticiones que en esta época caen sobre el Congreso.

Escuela de Salitral.

La Junta de Educación de este distrito de Santana pide \$ 3.000 para reparar su escuela. Se le dispensan los trámites y se le da primer debate.

Cuándo aprenderán nuestros ciudadanos padres de familia que la casa para la escuela es lo de menos, que lo esencial, lo vivo es el maestro, pues que la verdadera escuela, en el sentido superior del vocablo, es él? Manes de Aristóteles!...

Los suplentes.

El diputado Villalobos presenta un proyecto de acuerdo para que se regule el derecho de los suplentes para asistir a las sesiones. Volió, don Jorge, y Albertazzi, adversan la idea, por lo que el proponente retira la iniciativa y amenaza con cumplir el reglamento.

Y nosotros que creíamos que siempre se había cumplido!...

Los \$ 100.000 del Anglo.

Se le da segundo debate al proyecto que contempla la posibilidad de una especie de moratoria en la deuda de cien mil colonos del Municipio al Banco Anglo o un nuevo préstamo por esa suma de esta Institución al Concejo.

Un anciano que nos hace com-

Pasa a la pág. 5

# LAS PENSIONES

Desde antiguo venimos escuchando un grito general y una censura constante contra las pensiones. El criterio ambiente, no destituido de razón por cierto, es que no ha habido un criterio de justicia que presida el otorgamiento de tales gracias y que el Estado ha sido, y sigue siendo, mangancha y derrochador en cuanto a ellas.

Remontemos la cuestión tratando de buscar, sin la explicación, por lo menos el origen de esta modalidad costarricense.

Creemos encontrar un factor explicativo en que el nuestro es, más o menos, un Estado socialista. El Estado, entre nosotros, prácticamente costea toda la enseñanza, primaria y secundaria, pues aun cuando sólo la primaria es gratuita por imperativo constitucional, hay siempre manobras y hasta cábalas para hacer que la secundaria sea poco menos que gratuita.

El niño pobre encuentra un plato y a veces más de uno, en la cocina escolar, y si enferma, viene en su auxilio el botiquín de la escuela.

Ya en capacidad de seguir una carrera, el alumno aprovechado encuentra que el Congreso le da una beca que le abre las puertas de una universidad extranjera.

Los asilos de beneficencia se cuentan por decenas, algunos magníficamente montados y atendidos, como el Hospital de San Juan de Dios y el Asilo Chapuí.

Siendo esa nuestra idiosincrasia como Estado, se explica que las gentes se sientan con derecho a una ayuda por parte de él en forma de pensión de retiro, cuando ya no pueden trabajar.

El segundo factor explicativo radica, a nuestro ver, en que como aquí no hay Ley de Servicio Civil no existe tampoco el fondo que en otros países se va formando con un módico descuento en el sueldo o salario del empleado y el cual cubre, sobradamente, las pensiones de los que, de acuerdo con la legislación respectiva, tengan derecho de abandonar el ejercicio de sus funciones.

No obstante las anteriores razones, que sólo intentan explicar la característica de que venimos haciendo mérito, juzgamos que es razonable el descontento público por la fiebre de pensiones que a veces ataca al Congreso.

Los que, de vez en cuando, asistimos a las deliberaciones del Soberano, nos hemos percatado de la forma desafortunada cómo se tramitan y se otorgan las pensiones.—Fulano se presenta con su gestión; acogido por algún diputado, se lee por la Secretaría.—Se lee por costumbre, porque el reglamento lo ordena, pero con desgano, como con interés de que nadie escuche; luego se manda a publicar a *La Gaceta* donde nadie tampoco lee la solicitud, la cual es pasada a infor-

me del diputado a quien le toque en suerte. Nadie crea que este diputado, salvo rarísimas y honrosas excepciones, estudia seriamente el caso. Por salir del paso, redacta cualquier cosa, un dictamen casi siempre favorable, que también se publica y que también pasa ignorado. Una tarde de tantas la Secretaría, ya el asunto en posibilidad de ser discutido, vuelve a leerlo, con la misma desgana del primer día y se procede a la votación por bolas.—Cuando el Conserje pone frente a cada señor Diputado la cajita en que van las bolas blancas y las negras, la mayoría, la inmensa mayoría, no sabe ni qué suma pide, el dictamen, ni a favor de quién es y, menos, mucho menos! qué atestados o circunstancias personales respaldan o rodean el caso discutido. Con decir que se ha dado el hecho de que el padrino del pensionado o el dictaminador favorable le dé bola negra a la solicitud, creemos que queda expresado el desconocimiento y el desorden con que estos asuntos se resuelven en la Cámara.

No es que pensamos que así se tramitan en general las cuestiones del Poder Legislativo: es que, en tratándose de pensiones, por el carácter personal que tienen, los Diputados se desentienden y no les prestan la atención, con los resultados que venimos palpando.

De allí que las pensiones que prosperan no son las mejor documentadas, ni siquiera las más justas, sino aquellas que tienen un padrino dentro de la Cámara que conquista, a la hora de la votación, las simpatías de sus compañeros.

Como siempre en Costa Rica, puede pensarse que esta corrupción tendrá su remedio o su extirpación en una ley que reglamentara la materia. Pues no, la ley existente al respecto, es completa; lo que ocurre es que—como siempre también—no se cumple.

La ley exige servicios relevantes; incapacidad para el trabajo y carencia de bienes y de parientes que podrían o deberían ayudar al solicitante. Se cumplen estas prescripciones? Pues claro que no: qué servicios relevantes, extraordinarios, eficientes siquiera, le han prestado al país la mayor parte de los pensionados? Ninguno. Cuántos fueron, al contrario, empleados infieles y haraganes! No dicen que hay varios pensionados con cuantiosos bienes de fortuna y no conocemos más de uno con parientes poderosos?

Qué es, entonces, lo que ocurre? Que el Diputado informante no hojea siquiera o apenas hojea por encima el expediente. Hay casi siempre en esto una certificación del Registro de la Propiedad donde consta que el petente carece de bienes. Bien; pero esos son los bienes inmuebles. Se constata alguna vez si, fuera de éstos, tiene el solicitante otra

## EMPRESA NACIONAL DE TRANSPORTES AEREOS SERVICIO DE CORREO Y PASAJEROS INTERIOR

### ITINERARIO TARIFAS

LUNES: Via Guanacaste, Puntarenas... Nicoya, Santa Cruz, Tempisque. Liberia y Las Cañas.....	¢ 25.00 40.00
MIÉRCOLES: Via Región de El General: San Isidro, ¢ 30.00.—Buenos Aires... El Pozo, ¢ 45.00 y Puerto Jiménez....	40.00 55.00
VIERNES: Via Guanacaste, Puntarenas... Las Cañas, Liberia, Tempisque, Santa Cruz y Nicoya.....	25.00 40.00
SABADOS: Via San Ramón y Villa Quesada	

Para viajar cómoda y rápidamente use el servicio de correos y pasajeros de esta Empresa, que ha acortado las distancias que por muchos años han sido la pesadilla de los viajeros.

### USE EL CORREO AEREO

Viajes expresos a opción del interesado

## RAPIDO

## SEGURO

## ECONOMICO

PARA INFORMES: OFICINA FRENTE A «LA ALHAMBRA», Calle 2, Ave. F. G. No. 2

## Los Diputados Ross y Monge aconsejan el resello de la Ley que decretó un auxilio para la Comisión Científica del Brasil

A los diputados señores Ross, Monge y Ovares, les tocó informar sobre el veto que envió el señor Presidente de la República con motivo de la ley dada para auxiliar a la Comisión Científica Brasileña que se encarga de hacer los estudios para la carretera panamericana.

Los dos primeros están inclinados a aconsejar el resello. Se apoyan en que todos los países por donde pasó dicha comisión votaron sumas para ayudarla y hasta se consideró como huéspedes de honor a las tres personas que la componen, Además que se ofrece un mapa, y por lo que se ha hecho en los países recorridos, se puede apreciar que el trabajo se hará bien.

Por otra parte, es los señores proyectan publicar un libro que será de gran interés, porque se referirá a varias repúblicas, y desde luego, tendrá gran acogida en el Continente. También acostumbra esa comisión, al llegar a la capital o centros importantes, dar conferencias sobre las zonas limítrofes, sus riquezas naturales, etc. Eso mismo se hace en Costa Rica y ese es un buen servicio.

Pero el señor Diputado Ovares piensa que las razones del señor Presidente de la República son atendibles y que no es posible oír otras, cuando hay tanta miseria y tanta necesidad.

Habrà, pues, dos dictámenes sobre este asunto.

«Conseguiré la muñeca para mi cumpleaños?» preguntaba Evelyn conforme la subían al automóvil.

«Seguramente que tendrás una muñeca», la aseguró la policía. Pero en adelante no tomes a los niños de sus coches.»

«Yo no sabía que fueses de nadie», replicó Evelyn. «Pero, me gustaría tener una nena que se pareciera a ese nene.»

## 125 dólares se dan por un torete Ayshire criado en Coronado

A pesar de la crisis, de la paralización de los negocios, hay quienes se preocupan por el mejoramiento de la ganadería nacional, haciendo inversiones fuertes, para adquirir sementales buenos.

Don Max Koberg Bolandi tiene, desde hace poco tiempo, una finca en Coronado y se dedica a criar ganado de raza Ayshire. Importó muy buenos ejemplares y cuenta ya con las primeras crías de pura raza y muy bien desarrolladas.

El primer torete nacido en esa finca denominada «Puerto Escondido», lo adquirió ayer el Dr. don José Victory por la suma de \$ 125.00. Apenas tiene nueve meses pero reúne todas las condiciones que pueden garantizarlo como un ejemplar de exposición.

## Un pueblo que se da gusto refrescándose

Chicago, (Cis).—En veinticuatro días que han transcurrido desde que la bebida de la cerveza se hizo legal en Chicago, los habitantes de esta famosa ciudad han gastado más de \$10,000,000 en apagar la sed que los consumía a partir de la prohibición.

Según un informe recientemente publicado por los cerveceros de la ciudad, los chicanos han consumido en el tiempo mencionado unos 2,400,000 cajas de cuatro docenas de botellas cada una, 48,000 barriles, con un valor total de \$ 10,425,000. La mayor parte de las fábricas de cerveza se hallan en la actualidad trabajando durante veinticuatro horas los siete días de la semana.

Mejores fotografías  
le dará una de las modernas  
**CAMARAS-ALEMANAS**  
que importa la  
**Librería Alsina**  
JOSEF SAUTER y Cia.

## El Congreso aprobó ayer la ley que establece la Medicina del Pueblo en el Cantón Pérez Zeledón.

Los vecinos de las apartadas regiones del Sur, estarán de plácemes hoy con motivo de haberse aprobado en tercer debate, en la sesión de ayer, la ley que establece en el Cantón Pérez Zeledón la Medicina del Pueblo.

El cargo será atendido por el Dr. Sotero Antillón, quien hace ya algunos meses, radica en aquellos lugares. Felicitamos a los vecinos favorecidos con esa disposición que seguramente será de benéficos resultados.

## Cosas de Niños

New Yor, (Cis).—Cuando los diez automóviles policíacos llamados urgentemente por radio para tratar de capturar al facineroso que acababa de robar de su cochecito-cuna a un niño de pocos meses, se encontraron frente a los almacenes Woolworth de la calle 138, lugar del suceso, los detectives jamás hubieran sospechado que el autor del rapto era una niña de apenas 6 años de edad.

La señora Ida Toth, dejó a su nietecito en el coche y se entró en los almacenes a hacer unas compras y, cuando salió, según declaraciones que más tarde hizo la policía, el coche y el niño habían desaparecido. Una llamada de alarma por radio de las autoridades trajo al lugar del suceso a diez automóviles del cuerpo de vigilancia de la ciudad, e inmediatamente los detectives se pusieron en acción.

No transcurrió mucho tiempo sin que estos encontrasen, a unas cuantas calles de distancia, el cochecito desaparecido y a Evelyn, Presseau, una niña de seis años de edad que cuidaba amorosamente del nene. Evelyn, con lágrimas de sentimiento al ver que la policía quería llevarse a su nuevo amiguito, dijo poco más o menos lo siguiente: «Desde las pasadas Navidades había estado esperando conseguir una muñeca de regalo. Proximamente va a ser mi cumpleaños y, como mis padres se encuentran enfermos y sin trabajo, no esperaba que me la pudiesen comprar. Tengo dos hermanitos mayores, Leo de ocho años y Jakie de 10, pero me pareció que no sería mal añadir a la elección de la familia otro nene.»

Mientras los policías trataron de consolar a la niña comprándole dulces y dándole algunos centavos, los detectives fueron a su casa. Allí hallaron que la madre de la niña se encontraba enferma, y el único alimento en la casa era provisto por la Oficina de Socorro de la ciudad.

## EXPOSICION DE CHICAGO

### “Un Siglo de Progreso”

A los señores productores y exportadores de café, de cacao, maderas y otros productos; a los señores industriales, y a todos aquellos que deseen que sus productos se exhiban en la Exposición de Chicago, se les ruega ponerse en comunicación con el comisionado don V. M. Yglesias, en su oficina en la fábrica de café SANTAMARIA, antiguo molino Victoria.

ROBERTO BRENES GUDIÑO  
Secretario de la Comisión Pro-Exposición de Chicago

## El Dr. Valverde V.

### AVISA

a sus amigos y clientes que trasladó su despacho, del Almacén Robert 125 varas al Este.—Teléf. oficina 4174

# MINUCIAS

## Denuncias

En estos días se presentará al Congreso un memorial firmado por miles de agricultores y denunciantes de terrenos baldíos, pidiendo que se derogue la parte de la ley respectiva que obliga a los *cabezas de familia* a vivir «in corpore» en el terreno, por cuatro años, para poder tener derecho a la escritura de propiedad.

Como lo que interesa al Estado es que la tierra produzca su riqueza por medio de la explotación, en cultivos formales y estables, y no que el dueño permanezca en su lote, por cuatro años, sin interrupción, y en el supuesto de que puede ser insalubre y apartado, creemos que no tendrá oposición en la Cámara tan justa súplica y si facilitará el aumento de la producción agrícola, que es obligatoria en el 50,0/10 del terreno denunciado.

## Empréstito

La Junta Administrativa del Liceo de Costa Rica formada por don Santos León Herrera, don Alejandro Alvarado Quirós y don Alejandro Salazar Ureña, en asocio de don Napoleón Quesada y don Miguel Angel Dávila gastaron como ₡ 12,000 en reparar el techo de los edificios del Oeste; pero

ahora, que amenaza peligro tanto el techo del Este, como algunas paredes desplomadas, esa Junta, que siempre ha desplegado actividad y gran tino en todas sus decisiones, ha solicitado del Congreso un auxilio de ₡ 75,000 para emprender y llevar a buen término esa indispensable y urgente reparación.

## Emisión

Lo que opina un destacado contabilista. La consideramos buena si se emplea exclusivamente a la agricultura. El día que este país tenga en plena producción todas sus férciles tierras y sean exportados sus productos sobrantes, ya estaría resuelto el problema económico, y ya podríamos llamarnos en verdad, y de modo indiferente, Costa Rica o *tierra rica*. Pero si esta emisión, grande o pequeña, se dedica a otras actividades o compromisos, ahí justamente el caos. Caminos y siembras es lo que fomentará el progreso económico, y estabilizará el bienestar de los individuos, y como consecuencia, del Estado.

Esta situación se debe a que los gobiernos anteriores, no dieron la importancia que merece la agricultura, única y positiva fuente de riqueza de que disponemos.

## El cuarto de hora en los Tribunales de Justicia

### Comentario alrededor de la nueva redacción del artículo 109 del Código de Procedimientos Civiles

Un curioso lector del nuevo Código de Procedimientos Civiles nos envió el siguiente comentario:

«Como todos conocen el nuevo Código de Procedimientos Civiles, debo comenzar por reproducir el artículo 109 a que me voy a referir:

«Cuaneo esté señalada una hora PRECISA para practicar alguna diligencia judicial, se entenderá que ésta puede comenzarse válidamente HASTA UN CUARTO MAS TARDE, si en ello estuvieren conformes las partes y no hubiere inconveniente en el Tribunal.»

En primer lugar si se trata de una hora exacta no vemos como se autoriza de previo para que no sea hora precisa sino variable. Lo preciso es lo

## PASTILLAS



exacto, fijo, rigurosamente exacto. Sobre el calificativo de la hora precisa. Esto desde un punto lingüístico.

Pero veamos el asunto por otra de sus facetas: llega una de las partes a la hora precisa y la otra se hace esperar y la puntual debe esperar el cuarto de hora reglamentario por si aquélla llega después del término extraordinario que se concede. Para los litigantes, éste artículo destruye los señalamientos. Es como si no se hicieran, porque siempre habrá el recurso del cuarto de hora de ñapa.

Esta concesión nos re-

trata; revela nuestra idiosincrasia. Es el resultado del ambiente: no hay cita a hora fija; se llega tarde siempre; por eso cabe preguntar, como ya sucedió otra vez, ¿a qué hora sale el tren de las nueve?

Antes se hablaba del

cuarto de hora de las mujeres; hoy también se puede decir «el cuarto de hora de los abogados». Los dirigentes de un negocio dirán al cliente: la hora precisa es tal o cual, pero puede llegar un cuarto de hora después.

cia; los fuertes temporales, la serenidad ante el peligro; las guardias, la responsabilidad ante el deber; y la soledad, el valor.

A principios de 1856, Antonio Valle Riestra pasó por el Puerto del Pacífico de Costa Rica, Punta Arenas, y se relacionó con el General Cañas.

Era entonces Valle Riestra un mozo de 20 años, apuesto y garrido. De elevada estatura, muy rubio y de rasgos fisonómicos muy finos—casi femeninos—agradaba a cuantas personas conversaban con él. Sus modales distinguidos, una sólida cultura, adquirida en todas las tierras, y cierta desenvoltura criolla, hacían que impresionara favorablemente a quien lo trataba.

Don José María Cañas, un *hombre* en toda la extensión de la palabra, adivinó al otro hombre que había en aquel apoyo para que se quedara en Costa Rica. Le fue ofrecido un puesto en la Capitanía de Punta Arenas, Valle Riestra lo aceptó y se estableció allí, en la tierra por la que lucharía más tarde.

A partir de entonces no se apartó de esta nación sino cuando sucesos políticos hicieron que fuera deportado. Sólo volvió al Perú una vez en su vida. Fue el año 1870.

Ligado a Costa Rica por agradecimiento, procuró demostrarle su gratitud en cuantas circunstancias pudo. Y cuando ésta necesitó de él para hacerle la guerra al invasor ambicioso, Valle Riestra vertió su sangre por ella; luchó en la guerra contra los filibusteros. Tales fueron estos dos extranjeros —Walker y Valle

Riestra— que tuvieron figuración en la guerra de 1858, entre la pléyade de héroes centroamericanos. Recias contexturas morales las de ambos, pero ¡qué diferencia de ideales...!

El uno luchaba en pro de la esclavitud y para ella quería adueñarse de los pueblos. El otro combatía para conservar la santa libertad de una nación.

El uno es el valor sirviendo a la ambición; el otro, es el coraje al servicio de la virtud.

Walker podrá tener el gesto de un Napoleón Bonaparte; Valle Riestra no; es la ligera reminiscencia de un Guillermo Tell.

Si Kant analizara estos dos hombres en «Lo bello y lo sublime», quizás dijera que Walker es bello en su valor pero Valle Riestra sublime en su desinterés.

(Continuará)

# Con motivo de una pensión a que obliga la gratitud nacional

(Continúa)

William Walker creyó lograda su ambición el 20 de Mayo de 1856, fecha en que el Gobierno de Washington, que presidía Pierce, lo reconoció como Presidente de Nicaragua. Y se afirmó en su creencia cuando, el 3 de Junio, la Convención Nacional Democrática le expresaba sus simpatías por los esfuerzos que había hecho para regenerar Nicaragua.

Su sueño hubiera sido cosa real si Don Juan Rafael Mora no dá el grito de alerta a los centroamericanos y no combate denodadamente al esclavizador extranjero.

Largo sería narrar los episodios de la campaña llenos de heroísmos, de arrojo, de privaciones. Don Juan Rafael Mora, el General Cañas y los costarricenses todos dan pruebas de un espíritu de combate admirable en una nación de suyo pacífica.

Su lucha contra los ciegos nicaragüenses; contra los filibusteros; contra los diplomáticos; contra la peste y desgraciadamente, hasta contra los políticos antipatriotas. El cólera obliga a las huestes costarricenses ha retirarse, se hace necesario pedir auxilio a las naciones suramericanas (1), y cuando Walker está gozando del triunfo, Mora renueva sus ataques, esta vez ayudado por las naciones centroamericanas

(1) El Perú acude prontamente con gruesa suma de dinero.

## El Capitán Antonio Valleriestra y Albarracín

Un héroe costarricense nacido en el Perú

Por el Alférez de Fragata F. ROMERO

que al fin se han dado cuenta del peligro.

William Walker no desfallece. Cuando la ambición se adentra en el alma de un espíritu valeroso es capaz de todo. (Ved sino a Napoleón Bonaparte). Lucha contra la peste, contra la naturaleza y contra los hombres.

Al fin cae. El 1º de mayo de 1857, para evitar ser capturado por los nativos que le han derrotado, se entrega al Comandante Henry Davis, U. S. N., y regresa a EE. UU. Su llegada allí tiene los caracteres de una apoteosis; se le aclama, se le felicita por la brillante campaña. Walker pronuncia elocuentes discursos, hace una activa propaganda en pro de la conquista de Nicaragua y logra volver a ésta, en Noviembre de 1857, comandando la segunda expedición. En Punta Arenas es arrestado por el Comodoro Hiram Paulding, U. S. N., y obligado a regresar a EE. UU. como preso bajo su palabra de honor. En su país, el Presidente Buchanan lo exime de su compromiso de honor y el acaudalado aventurero prepara la tercera expedición con característica tenacidad sajona.

Es un hombre que no se do-

blega ante los malos golpes de la suerte. Está en pleno vigor—cuenta treinta y seis años de edad— y ha probado la comodidad de un sillón presidencial. Sobre todo, es un espíritu netamente inquieto.

No es de extrañar pues que luego de una serie de tentativas frustradas logre salir de Mobile, en Agosto de 1860, al mando de la tercera expedición y desembarque en Honduras.

En el río Aguan dió su última batalla, que fue su último triunfo. Cogido más tarde, por el Comandante Salmón, de la Real Armada Británica, fue entregado a las autoridades hondureñas.

Walker sabía la suerte que le esperaba. En Centro América, durante la campaña filibustera, no se había dado cuartel y el jefe de la «Falanje» comprendió que moriría fusilado. En efecto, el día 11 de Setiembre a las siete de la noche, se le hizo saber que iba a ser pasado por las armas.

Sus últimos momentos fueron un epílogo de su vida de valiente. No tuvo una palabra de ruego o pesar. Montúfar nos dice que lo único que deseó fue escribir.

A las 8 de la mañana del 12 de Setiembre fue conducido al patíbulo.

«Oyó algunos salmos que recitaba un sacerdote, marchó con firmeza, se colocó en el lugar del suplico y recibió la muerte con extraordinaria impavidez». (Lorenzo Montúfar, «Walker en Centro América»).

Nadie se atreverá a discutir el temple del alma de este original luchador. Para poder combatirlo y vencerlo era ne-

cesario guerrear por lo más caro que el hombre tiene: la religión, el hogar y la libertad. Costa Rica asombra combatiendo a los filibusteros. Es un fuerte baluarte de Centro América y su intervención en este asunto fue decisiva.

Al lado de los costarricenses luchaban también extranjeros. Uno de ellos, Antonio Valle Riestra, era un huérfano de padre y madre, nacido en Arica, Perú, el 31 de Octubre de 1836.

Soldado por herencia, habiendo pasado su niñez en la costa, donde entre la juventud dorada había verdadera pasión por la marina, y escuchando seguramente en las veladas hogareñas el relato de las hazañas de Cochrane y Guise,—este último su pariente político—y las aventuras de sus padres y sus tíos, que acompañaron al noble inglés en sus campañas, sintió cariño por el mar, ese «viejo borracho» artífice de mil bellezas y dispensador de mil sensaciones.

El padre había marchado a España hacia años y la ocasión para verlo y dedicarse a la carrera se presentó magnífica con el arribo al Perú de un buque de guerra francés. Admitido a bordo, salió en viaje en él y después de larga travesía arribó a Francia. Permaneció algún tiempo en este país, pasó luego a España en busca de su padre y muerto éste, ingresó en la marina mercante. Vasto y único campo de aprendizaje de los marinos de entonces, puesto que en el Perú no se había establecido convenientemente una academia de guerra.

Viajó mucho y con los viajes templó su carácter. Joven y solo en la vida, puso todo su empeño en ser hábil en el ramo a que se había dedicado. Trabajó rudamente.

Los gajes de su profesión modelaron su carácter: las largas navegaciones lejos de la costa, le enseñaron la pacien-

## LA REPUBLICA

circula 4000

ejemplares

diariamente

por todo el país.

SUSCRIBASE

ANUNCIESE

## EL CENTRO COMERCIAL

Almacén de Abarrotes, Vinos, Licores, Loza y Cristalerías.

Especialidad en ARTICULOS DE PRIMERA NECESIDAD

PRECIOS: LOS MAS BAJOS DE PLAZA

ALQUILAMOS:

Sillas, Loza y Cristalerías

Avenida Central

Edificio propio

Tomás Fernández F., Prop.

A los vecinos de Plaza Viquez, Matadero, Pacífico y Mercado SE LES AVISA:

Que de mañana en adelante y desde las 6 de la mañana a las 6 de la tarde, los días de trabajo, correrá constantemente un AUTO-CAMION DE PASAJEROS, partiendo de la PULPERIA «EL PIPIOLO», pasando por el Matadero, Estación del Pacífico y Correo, terminando su carrera en la Botica Oriental; regresando por el mismo trayecto.

El precio de la carrera es de diez céntimos por persona.

# NUESTRO MUNDO SOCIAL



SEÑORITA IRIS HINE

Si alguien fijara su mirada en la belleza plástica de este rostro acertaría sin duda el nombre «Iris». Bien suena la palabra cuando se contempla la gentil ternura de la señorita Iris Hine en cuya presencia se descubre LA REPUBLICA.

## Club de Costura

Ayer tuvo lugar, en casa de la señora Elizabeth Trueblood, la reunión semanal del club de costura, compuesto por las siguientes señoras. Marta Calvo de Harrington, Margarita Alvarez de Keith, Muriel Morales de Gurdian, Sascha de Casorla, Lottie Taurel de González, Ana de Keith, Flora Guardia de Quesada, Marian de Calvert, Hilda Pontón de Lee. Como de costumbre la reunión se llevó a cabo en medio de la mayor confianza y buen humor, a lo cual se añadían las atenciones de la señora de Trueblood.

## Traslado de residencias

Han trasladado su residencia de la finca Purures, en Curridabat, a esta capital, en la Cuesta de Núñez, don Max Esquivel G., y su señora esposa doña Lelita Dent.

## Té en casa de las señoritas López-Borbón

Hoy, en la casa de las encantadoras señoritas Julieta y Carmen López Borbón, tendrá lugar un té que dichas señoritas obsequian a algunas de sus amistades. Entre las asistentes están Flora Borbón, Rita Aguilar, Florita Esquivel Arguedas, Mimi Castro Cañas y Gladys Pontón Fernández.

## Hogar de plácemes

De plácemes se encuentra el hogar de nuestro particular amigo don Humberto Alvarado y su señora esposa doña

Anita Cañas, con el arribo de una preciosa chiquilla, que viene a alegrar el distinguido hogar. Enviamos nuestras más sinceras felicitaciones a los dichosos padres, deseando a la recién nacida todo género de felicidades.

## Las recibidoras del Baile del Sábado en Alajuela

Para el baile de mañana en la ciudad de Alajuela, organizado por el club Los Arrayanes, han aceptado el cargo de recibidoras las siguientes señoras y señoritas. María Isabel de Chavarria, Claudia de Chaverri, Oliva de Méndez, Claudia de Pinto, y las señoritas Alicia Castaing, Carmen Fonseca, Leonor Carrillo, y Celia Amador.

## Te en honor del Secretario de la Legación de Colombia

Ayer en casa de don Alberto González Lahmann y su señora esposa doña Lettie Taurel le fué obsequiado un té al nuevo Secretario de la Legación de Colombia don Edmundo de Hotté Castello. Asistieron don Juan José Cañas y su señora esposa doña Amalia González, don Federico González y su señora doña Sarita Montealegre, don Guillermo Aragón y su señora doña Clemencia López y la señorita Gladys Pontón F.

## Té en casa de la señorita Leticia Alvarado

Hoy en la casa de la bella señorita Leticia Alvarado Bee-

## El Orion F. C. invitó para el acto del descubrimiento del busto de uno de sus socios

El Orion F. C., ha pasado una invitación a los amigos de ese Centro deportivo para el acto de inauguración del busto de su ex-socio don Rafael María Ureña, que debe verificarse el domingo.

A las nueve horas se celebrará una misa de requiem en el templo de la Dolorosa y a continuación se iniciará el des-

file hacia el Cementerio, donde llevará la palabra el Lic. don Fabio Garnier J. por encargo del Club.

También habrá otros actos piadosos y se estrenará una marcha fúnebre compuesta por don Juan Vicente Gutiérrez Chaves, e instrumentada por el Maestro don Alcides Prado.

che, tendrá lugar un té de costura, al cual han sido invitadas, Margarita Vázquez Dent, Lilly Chartier, Elisa Jiménez, Elda Blis, María del Rosario Coronas, y Victoria Terán V. Siendo la fiesta donde Leticia, podemos asegurar que todo resultará tan lindo como ella.

## Hogar de plácemes en Alajuela

De plácemes se encuentra el hogar de don Leonel Matlock y su señora esposa doña Teresa Saborio, con el nacimiento de un heredero que ha llenado de alegría tan distinguido hogar. Al enviarles nuestras más sinceras felicitaciones, deseamos al pequeño infante, toda clase de venturas.

El hogar de nuestro amigo M. Mariano Rodríguez y su gentil señora doña Abigail, se halla de plácemes con la llegada de una heredera.

## De paseo

Doña Mariana Chavarria v. de Peña pasa una temporada en la hacienda «La Lima», al lado de sus hijos el Profesor don Rafael Chavarria y su señora esposa doña Carmen de Chavarria. Feliz estada le deseamos.

## «El Vals Lydilia»

El celebrado compositor hereditario don Abel Borbón Lobo, le ha dedicado un precioso vals, que lleva el nombre de la dedicada, a la culta y gentil señorita Lydilia Céspedes Arias, flor del jardín herediano.

## Enfermos

Algo enferma se encuentra la encantadora señorita Rosie Castro Cañas.

Guarda cama don Carlos Luis Bonilla.

—Debido a un accidente, la apreciable señora doña Escólastica R. de Molina, debió de guardar cama en los últimos días.

Ayer nos enteramos que ya iba reaccionando en su salud, lo que de verdad celebramos.

En la Clínica Hernández, fue operada la niña Jessie del hogar de don Manuel Montejo y su señora esposa Lillia Ortuño. Que mejor pronto la pequeña amiguita, es cuanto LA REPUBLICA desea.

Bastante enfermo, regresó de Europa don José Luis Bengoechea. Hacemos votos por su salud.

Delicada de salud se encuentra la bella dama doña Hortensia Echeverría de Chacón. Esperamos que su dolencia no sea de cuidado.

Enfermo se encuentra el niño Carlos Manuel, del hogar de don Guillermo González y su señora esposa doña María Isabel Alvarado. Que mejor pronto el simpático enfermito.

Muy enferma se encuentra la distinguida señora doña Adelita v. de Gutiérrez Navas. Hacemos votos por la mejoría de esta apreciable señora.

Enfermo se encuentra el niño Gilberto, del hogar de don Rafael Hernández y su señora esposa doña Margarita Salazar. Hacemos votos por la salud del pequeño enfermito.

El lunes entrante será sometida a una operación, en la Clínica Hernández, la encantadora señorita Hilda María Van der Laat. Esperamos que la intervención quirúrgica logre los resultados desea-



DOÑA JULIA SALAZAR DE ESQUIVEL

Sobran las galanterías ante el mirar sarraceno de quien supo representar un día la hermosura innata de la mujer costarricense LA REPUBLICA se complace en presentar sus respetos a la señora doña Julia Salazar de Esquivel

dos, haciendo votos por la completa mejoría de la bella paciente.

Completamente restablecida se encuentra la distinguida matrona doña Carolina Quirós v. de Alvarado. Nos alegramos.

Ayer fué sometida a una delicada operación en el Hospital de San Juan de Dios, la señora doña Bensen v. de Quirós. Esperamos que la ciencia logre devolver la salud a la distinguida dama.

## Los tres años de Edith Mary

Mañana tendrá tres años Edith Mary, la simpática niña del hogar de don Thomas D. Harrington y su Sra. doña Marta Calvo.

Por este motivo sus papás le harán una fiestecita a la cual están invitados todos sus amiguitos, que disfrutarán en honor de la pequeña Edith, de ricas golosinas. Deseamos a esta chiquilla traviesa, toda clase de felicidades.

## Viajeros

Preparan viaje para el Canadá el doctor don Alex Pirie, su señora y su hija, la señorita Jean. Los acompaña don Carlos Pirie. Un buen viaje y pronto regreso deseamos a los distinguidos viajeros.

Después de una corta permanencia regresan hoy de Puntarenas, Mr. Sigur Roy y su señora esposa doña María Eugenia Jiménez.

Sale el domingo para E. U. U. Mrs Mary Gertrude Lyerly, esposa del Gerente de la Republic Tobac. Le despedimos muy atentamente.

Después de unos meses de ausencia regresa al país la distinguida dama doña María Tinoco de Jiménez. Le presentamos nuestra más cordial bienvenida.

De Limón vino ayer la bella señorita Julita Gutiérrez Chamberlain. LA REPUBLICA se complace en saludarla.

## Chocolate danzante en San Isidro.

Anoche tuvo lugar en San Isidro de Coronado, en la finca de don Jorge Herrera, un chocolate danzante en honor de los jóvenes abogados don Luis L. Cardona, don Antonio Cruz y don Enrique Sáenz H. A las nueve de la noche dió principio la alegre fiesta a la que asistieron las siguientes personas. Ana María de Mora, Eva Gutiérrez de López, y las señoritas Flora y Gladys Giralt, Angela Herrera, Leila del Barco, Virginia Mora, Ada Heilbre y entre los caballeros además de los festejados, estaban Antonio Willis, Frank Herrera, Mariano Rodríguez Piza, Antonio Escarré, Oscar Valverde, Carlos Herrera, Carlos Ventura, Victor López y Cequi Solano.

La fiesta dió fin la a una de la mañana, retirándose los invitados encantados de tan sabroso chocolate.

## GRATITUD

Las familias Llobet Riba, Llobet Aguilar, Llobet Comadrán y Riba Montenegro rinden por este medio su imperecedera gratitud a todas las personas que, ya con ofrendas florales, ya con telegramas, cartulinas o personalmente, les han manifestado su condolencia y asociándose al dolor que experimentan con la eterna desaparición de su inolvidable y querido deudo

## don José Llobet Matalonga

(q. d. D. g.)

Alajuela, Mayo de 1933.

## Trabajos de progreso local

La Secretaría de Fomento despliega las más eficaces actividades en beneficio de los pueblos y contribuye en esa forma, tanto al progreso como a la salubridad de los vecindarios.

Actualmente se están trasportando las tuberías para Ti-

larán y hay que hacer notar que al Gobierno no le ocasiona gasto alguno ese traslado, que se hace por cuenta del vecindario de aquel Cantón.

También está ya lista la tubería para el distrito del Cacao de Alajuela y en estos días se publicará la licitación para los materiales de la cañería de Aserri.

Toda obra de progreso merece el aplauso general y nosotros celebramos vivamente la atención que ahora se presta a esas necesidades, a veces imperiosas.

## Pago de sueldos de Mayo

La Administración Principal de Rentas atenderá el pago de los giros de sueldos de los empleados públicos, correspondientes al mes de mayo en curso en la forma que sigue.

Lunes 29 de mayo, giros no mayores de cincuenta colones: Martes 30 de mayo, giros no mayores de cien colones. Miércoles 31 de mayo, giros no mayores de doscientos colones. Jueves 1.º de junio, los demás.

## J. PIEDRA C.

## SASTRERIA AMERICANA

Para caballeros distinguidos

75 varas al Oeste del Parque Morazán (Avenida de las Damas)

## MOVIMIENTO DIARIO

DIA 25

### Hospital

Entradas: 35. Salidas: 44

### Pasaportes

Bernardo Rojas Zúñiga, señora y familia, para Nicaragua.

### Visaciones

José Martínez Solís, para Europa y América.

Armannaire Elise Erna, para Alemania.

Antonio Di Palma para Italia.

Manuel Salas, para Venezuela.

Breton Elie Eernand, para Europa.

Antonio Cabalski, para Cuba.

### Nacimientos

María Eugenia, de Manuel Antonio López y Nelly Murillo.

Elizabeth, de Nicolás Meza y Ja-

hel Páez.

Oscar, de Angélica Badilla.

Flora, de Dulcelina Chévez.

Carlos, de Refugio Valverde.

### Defunciones

Francisco Camacho, 56 años, 6 meses, 21 días, Carmen.

Carmen del Socorro Salazar, 32 años, 7 meses, 23 días, Hospital.

Anúnciese en  
LA REPUBLICA

LEA  
LA REPUBLICA

## Debe resolverse cuanto antes la contratación de la gasolina

Ayer hubo una importante reunión en la Secretaría de Hacienda para tratar este asunto y asistieron los representantes de las compañías

En su oportunidad informamos que tocaba a la Secretaría de Hacienda definir cual Compañía debe hacer la provisión de gasolina al Monopolio, ya que al estudiar las proposiciones que se recibieron, con motivo de la licitación abierta por los administradores de Monopolio, hubo diferencias de criterio.

Ayer se reunieron en la Secretaría de Hacienda los representantes de las dos Compañías interesadas en el negocio, el Delegado del Ejecutivo, señor Trejos y el Presidente de la Directiva del Banco Nacional de Seguros.

Hubo un cambio de impresiones y se estudió el asunto desde varios puntos de vista. Tanto el representante de la Texas Oil Co. Overseas, como el de la Richfield Oil Co., de California, hicieron observaciones.

Según entendemos, lo que pasó es que al formular las propuestas, algunas de las Com-

pañías interesadas en obtener la licitación, supieron que si el gas venía por el Pacífico, podían obtener una bonificación en los fletes, de acuerdo con un arreglo de la Grace Line; y otras, que no supieron de su ventaja, gestionaron con las compañías navieras del Atlántico, la reducción del valor de los fletes y sus cálculos los basaron sobre cotizaciones más altas.

Posiblemente, para resolver haya necesidad de retrotraer la situación al momento de publicarse la licitación.

La resolución definitiva debe de darla el señor Secretario de Hacienda, de acuerdo con la reglamentación del Poder Ejecutivo. Lo que sí cabe recordar es que esa resolución no debe hacerse esperar, porque cualquiera que sea la Compañía que obtenga el contrato, deberá tomarse su tiempo para organizar los envíos y muy pronto las existencias de aquí necesitarán un refuerzo.

## Rumor que recogemos

El Sr. Presidente de la República, en su reportaje emisionista que dió el lunes a uno de los vespertinos, dice: «Para conocer una moneda de oro de Costa Rica es necesario, o ir al Museo o que alguna hermana se case y le toque al hermano presenciar el momento en que se entregan las arras».

Pues bien, hemos querido citar esas palabras para venir a decir, que si bien el oro es un mirlo blanco entre nosotros, no es como para que todo se haya esfumado.

Aun hay oro en Costa Rica y si con él no se podría llenar una habitación como la que encerró al indio Atahualpa, muchas, muchísimas gentes, lo guardan como reliquia, en mil formas.

Esta mañana un amigo de esta casa, que nos merece toda confianza, vino a decirnos lo siguiente:

«He podido comprobar que determinados comerciantes polacos se entregan a la compra del oro, en gramos, que pagan a buen precio.

Anillos, aretes, paderezos de todas clases, vienen a parar a

las manos de esos extranjeros, que luego funden y exportan en barras, a Panamá, a Polonia, a Rusia, yo no lo sé. Ahora si ustedes quieren comprobar mi aserto, pueden dirigirse a una muy respetable dama de esta capital (nos dió el nombre) para que se convenzan de que ciertos polacos persiguen el oro, con voracidad. Ahora, al exportar el precio metal, no lo van a hacer según el Control, sino sobre el Control. Y ya esto solo sería punible.

Y es doloroso que nuestra ciudad de San José se haya inundado de gentes polacas, porque, como todos sabemos, se dedican exclusivamente al comercio en pequeño y ambulante, lo que maltrata horrorosamente al comercio nacional.

Otra cosa sería, si esos extranjeros vinieran con su plata a cultivar la tierra costarricense, ávida de brazos y de oro en semilla.

Recogemos el rumor y lo trasladamos, con las reservas del caso, al señor Ministro de Gobernación.

por cada solicitante, sus empleados han tenido que hacer, en estos días, o están haciendo, 6620 asentados en los libros que, como se comprenderá, no es cosa de un momento. A más de eso, con la prórroga que se viene encima, tendrán un exceso de trabajo grandísimo, ya que tampoco pueden descuidar el corriente de la oficina, que ya está para poner al cobro los recibos del tercer trimestre.

Y todo este trabajo lo ha hecho la oficina con el mismo personal trabajando horas extras. Por eso él se ha dirigido a la Municipalidad para pedir, o que se le refuerce el personal, o que se le reconozca al actual un sobresueldo por las horas que tienen que trabajar en la oficina al día.

Pero parece que le han soplado malos vientos a su solicitud, no hay ambiente en la Municipalidad para pasarla: don Humberto cree que él está en lo justo y hará todo lo posible para demostrar a los señores municipales la razón que le asiste. Es indudable que estos empleados que se esfuerzan porque su oficina no se atrase y que la tienen al día a pesar del mucho trabajo extraordinario que les ha llegado, son acreedores a que se les reconozca siquiera sea un pequeño sobresueldo, ya que sus dotaciones son, de por sí, tan exiguas.

## El Señor Presidente

Viene de la Página 1a.

ter de líder del partido. El señor Braña habló en la dicha reunión y, entre otras de sus actividades comunistas en aquel puerto, estuvo la de visitar a un camarada suyo, señor Doherty, que se hallaba detenido y en vísperas de ser embarcado, por cuanto había ingresado a la República sin los papeles y requisitos necesarios para su lícito ingreso al país. El lunes se vino el señor Braña hacia el interior y se quedó en Turrialba para celebrar, en unión de sus camaradas, el señor Cerdas, una comunista americana que vino al Congreso de Estudiantes Universitarios y otros compañeros más, otra reunión. En esa noche del lunes celebraron en aquella población la reunión anunciada; y, sin que haya necesidad de advertirlo, hubo allí los discursos acalorados y subversivos que han venido siendo de estilo en las reuniones comunistas.

3º—La escena sangrienta que se verificó en esta capital el lunes, ha obligado al Poder Ejecutivo a entrar, muy a su pesar, en el camino de la represión de los desmanes del partido del cual es líder entre nosotros el señor Braña. Mientras ese partido no llegó a las vías de hecho, el Poder Ejecutivo no estorbó sus actos de propaganda, no obstante el tono subversivo de los discursos y publicaciones. Pero ha llegado un momento en que no es posible que permitamos que extranjeros vengan a introducir el desorden en nuestra vida política. La compostura que ellos deben observar entre nosotros, está claramente definida en la Ley de extranjería y naturalización, la cual dice en su artículo 16 que, los extranjeros, tienen obligación «de obedecer y respetar las instituciones, leyes y autoridades del país»; y en su artículo 17, que «los extranjeros no gozan de los derechos políticos que competen a los ciudadanos; por consiguiente, no pueden votar ni ser votados para cargo alguno de elección popular; ni ser nombrados para cualquier otro empleo o comisión que invista autoridad o jurisdicción civil o política; ni ASOCIARSE PARA TRATAR DE INTERVENIR ACTIVAMENTE EN LA POLITICA MILITANTE DE LA REPUBLICA: NI TOMAR PARTE ALGUNA EN ELLA; ni ejercer el derecho de petición en esta clase de negocios».

El señor Braña ha estado viviendo en abierta rebeldía contra esa ley. Durante la Administración del señor Acosta tomó parte activa en el movimiento sedicioso que estalló en San Ramón y que luego pasó a la provincia de Puntarenas, y los años, en vez de aquietarlo, han encendido más sus actividades turbulentas.

4º—Sus discursos en las sesiones municipales de este año están frescos; y en todos ellos dominaba siempre la idea de revolución violenta y de propaganda en favor de los métodos de los Comisarios soviéticos y de la dictadura del proletariado.

5º—En defensa de la no expulsión del señor Braña se aduce el hecho de que ha vivido en el país por espacio de 14 años. Esa razón sería buena si no existiera otra ley, sobre extranjeros, que la de 18 de junio de 1894; pero esa afirmación no es exacta. Después de aquella ley la experiencia vino a demostrar que no protegía debidamente el orden y el reposo de la paz pública, y, en noviembre de 1905, se emitió una nueva ley sobre inmigración; en el artículo 1º de tal ley se dice: «no serán admitidos en el país, y de consiguiente deben ser rechazados por las autoridades de policía de los puertos y fronteras de la República, los extranjeros de cualquier nacionalidad, ya vengan en calidad de inmigrantes, ya en la de transeúntes, por motivos de comercio o por otras causas, si se hallaren en una de las situaciones siguientes: ... 3º—«Si fueron anarquistas manifiestos». Y en el artículo 6º de esa ley se expresa que: «el extranjero que violando esta ley se introdujere en el territorio de la República, será expulsado de él, por resolución del Poder Ejecutivo, previa información administrativa y sumaria en que bastará establecer su calidad de extranjero, su ingreso en el país con posterioridad a la presente ley, y la circunstancia de hallarse en uno de los casos antes enumerados».

El diccionario de nuestra lengua define así la palabra ANARQUISMO: «Conducta política destructora de la autoridad y subversiva del orden social»; y, refiriéndose al anarquista enseña que lo es la «persona que profesa el anarquismo, o desea o promueve la anarquía». Si esas definiciones son buenas, no puede haber la menor duda de que el señor Braña es anarquista calificado; y, siéndolo, está dentro del caso fijado en la situación tercera de la Ley de 1905 que establece que no pueden ser admitidos en el país los que fueren anarquistas manifiestos.

6º—El punto de derecho es muy claro y el punto de hecho está comprobado hasta la saciedad. Sobre esta base, asentada en roca, está apoyado el decreto de expulsión. Ese fue el parecer de usted, señor Secretario, el de sus compañeros y el mío. Tengo toda confianza en que el Supremo Tribunal declarará improcedente el recurso de Habeas Corpus.

Soy de usted, señor Secretario, muy atento y seguro servidor,

RICARDO JIMENEZ.

## El Jefe del Ministerio Público no ha recibido nada referente a la demanda contra la United Fruit Co.

Caso de no comisionar la dirección de ese asunto a un abogado especial, le corresponderá la representación del Estado al Lic. Tovar

En breve conversación que tuvimos hoy con el Jefe del Ministerio Público, Lic. don Buenaventura Casola, referente a la noticia de que el Ejecutivo ha dispuesto demandar a la United Fruit Co. por la falta de cumplimiento de la contratación bananera, y de que en ese sentido se había oficiado al Jefe del Ministerio Público, nos dijo:

A esta hora no he sabido nada, oficialmente. No sé si estará la nota respectiva en

Pero cabe advertir que no me tocaba a mí hacer esa demanda, sino que corresponderá al Primer Promotor Fiscal, Lic. don Rómulo Tovar, si es que el Poder Ejecutivo no ha dispuesto que la dirección la lleve un abogado particular. De acuerdo con la organización de esta Oficina, los asuntos civiles corresponden al Primer Promotor Fiscal, el Lic. Tovar y los criminales o de tierra al Segundo, Lic. don Arturo Sáenz.

Yo me adelanto a decir que el señor Tovar tiene tanta competencia como cualquier otro abogado de la República, de los señalados como los más prominentes y que ese negocio estaría muy bien dirigido, si se pone en sus manos.

## El señor Secretario de Salubridad...

Viene de la pág. 1

impuesto la Secretaría a mi cargo, de mejorar el estado higiénico general tan desastroso por desgracia.

Hasta hoy, el Jefe Político de un lugar, se ha preocupado esencialmente de guardar el orden y yo trato de vencerlo de que, a la par de esas obligaciones, tiene otras de no menor importancia, cuales son, de cuidar por el estado sanitario del pueblo, del que tanto depende la vida y el bienestar de la Nación.

Y hago hincapié en lo mucho que deben preocuparse por sanear el suelo: un suelo contaminado es el vehículo más rápido para la propagación de las enfermedades: la anklitostomiasis, la tifoidea, las disenterias amébrica y bacilar, muchas, muchísimas enfermedades se propagan por el suelo.

Y no es el papel de esta Secretaría el estar mandando drogas para curar a los enfermos: su papel es el de impedir a todo trance la propagación de las enfermedades. ¿De qué nos vale curar a un individuo atacado de anklitostomiasis, si sabemos que muy luego se va a volver a contaminar, porque el suelo se halla infestado?

No, debemos enseñarles que es indispensable que construyan escusados higiénicos en sus casas y que los usen. La construcción de escusados es índice de cultura en un lugar. Si cada Jefe Político lograra construir diez escusados al mes en el pueblo de su jurisdicción, muy pronto veríamos surgir un pueblo sano en Costa Rica y disminuir el alto porcentaje de mortalidad infantil que hoy tenemos.

Hay que enseñarles a estos pueblos que el Estado no debe sustituir a las Municipalidades, ni menos aún a las familias, ni por ningún concepto al individuo. Hace treinta o treinta y cinco años, los vecinos de los pueblos construían su propia escuela, la limpiaban, la pintaban, la querían... Hoy, porque el Estado quiso ayudarles, porque les construyó buenos y modernos edificios, perdieron el amor que le tenían a aquella y se descuidaron de éstos. Conozco yo edificios que no tienen quince años, y están en estado ruinoso. No quiero decia

con esto que el Estado debr descuidarse por completo y dejarlos en abandono, no: quiero decirles que ellos deben cooperar con aquél, para mejorar sus servicios y adelantar en su cultura.

Quiero decirle al Jefe Político que él y el Médico Oficial son los representantes de la Secretaría de Salubridad, que ellos deben preocuparse porque en la escuela se le enseñe a los niños la necesidad absoluta que tienen de higienizar su casa, que ellos deben asegurarse de que el agua es potable y la cañería no constituye solamente un artículo de confort; que ellos deben visitar los tanques periódicamente y asegurarse de que no hay filtraciones ni cuerpos extraños en ellos; que deben tomar de diferentes partes de la población, un vaso de agua y hacerlo examinar física, química y bacteriológicamente con alguna frecuencia y, en fin que deben preocuparse por todos los problemas higiénicos que afecten a su pueblo.

Nuestros pueblos piden siempre drogas, drogas para cuando ya están enfermos: nosotros debemos preocuparnos porque esas drogas no sean nunca necesarias; debemos evitar los medios de contaminación.

Si en una casa hay un enfermo de neumonía, ello es un motivo de dolor para el enfermo y para su familia; pero a la sociedad le preocupa más que no se presente un caso de tifoidea, por ejemplo, porque ello podría significar un peligro para toda la colectividad. Y esto último es lo que debemos impedir.

Para terminar, he de decirle que en estas conferencias he sido oído con sumo interés y que todos me han prometido su ayuda incondicional para esta labor de la Secretaría.

Merece párrafo especial la atención que me ha dispensado mi compañero de Gabinete, don Santos León, quien ha girado una circular a todos los Jefes Políticos de la República para que me presten su colaboración.

Hasta aquí las interesantes declaraciones del doctor Núñez, que hemos tratado de reconstruir lo más fielmente posible

## El resultado del estudio, etc.

En los círculos oficiales ha impresionado mucho el dato que se ha dado respecto al monto de las hipotecas que pesan sobre las fincas del país. Ese estudio lo realizó el diputado don Luis Demetrio Tinoco h., quien sigue analizando las cifras y sacando deducciones muy importantes.

Lo que no deja lugar a duda es que el monto de las hipotecas pasa de cien millones de colones.

Según las cifras que tiene, la deuda por concepto de hipotecas era al 31 de marzo de 1883, de 9.000.000 de colones, en números redondos; diez años después, es decir en 1893, aumentaron las deudas hipotecarias en diez millones; es decir, se llegó a 19.000.000 de colones; al 1903 la suma ascendió a 31.000.000 de colones; esto es, hubo un aumento de doce millones; a diciembre del año 1912 la deuda hipotecaria ascendió a 45.000.000 de colones; un aumento de catorce millones en diez años; al 1922 ascendió a 53.000.000; ocho millones de aumento, y al 31 de diciembre del año último (32) se aumentó la deuda en 54.000.000 de colones. En resumen, 107.000.000 millones de colones de deuda hipotecaria, aproximadamente.

Pero lo más serio es que el mayor peso de los gravámenes lo soportan las fincas rurales, los pequeños predios y que desde luego, son también los pequeños agricultores, las gentes menos pudientes, las que soportan el mayor porcentaje de los intereses.

Se pensaba, ahora que se

nistas para los deudores, que el servicio sería para los menos, para un grupo ya favorecido por las disposiciones sobre deudas en los bancos del Estado.

La impresión de hoy es otra: el problema es más serio de lo que se ha venido pensando. Lo que ha faltado es estudio profundo de estas cosas. Se impone una estadística que permita estudiar con mejor conocimiento de causa estos problemas.

De otra suerte, se legisla a ciegas y los resultados no siempre podrán ser de acuerdo con los móviles que se tuvieron en mira al dar la ley.

Muy plausible ha sido esta actitud del señor diputado Tinoco, de ahondar el problema de las deudas hipotecarias, en todos sus aspectos, para llegar a sacar todas las conclusiones que pueden señalar la gravedad del mal.

Podemos adelantar que este estudio pondrá en otro plano el problema de los deudores con garantía hipotecaria, que viene tratando de resolverse.

## Sentido Fallecimiento Carmen Salazar de Chacón

También se dió sepultura, en las horas de la mañana, a los restos mortales de la que fué doña Carmen Salazar de Chacón, persona estimabilísima por mil conceptos.

Nos unimos a la pena que embarga a su esposo el Coronel don Rafael Chacón, Jefe del Cuerpo de Bomberos de esta capital, sus hijos y demás miembros de la familia de la extinta.

## El Dr. Gómez Restrepo en el Colegio de Señoritas

Hemos tenido el gusto de recibir la amable invitación que nos hace el Lic. Claudio Cortés, Director del Colegio de Señoritas, para la asamblea que ha de celebrarse mañana a las nueve horas con motivo de la visita del Excmo. Dr. Gómez Restrepo, quien además de su alta investidura diplomática, es un literato de renombre entre los hombres de letras que hoy figuran en Colombia.

Agradecemos la atención al Lic. Cortés y desde luego asistiremos a la asamblea.

## Los empleados de la Contabilidad Municipal solicitan del Municipio que les reconozca su horas extras de trabajo

Los arreglos efectuados en la Contabilidad Municipal, por personas que se acogieron a la ley cuyo plazo se va a prorrogar ahora, ascendieron a 662.

Hablando con don Humberto Carrillo al respecto, nos decía que ello ha ocasionado un fuerte trabajo extra en sus oficinas, pues, contado como término medio, diez recibos

# SECCION RELIGIOSA

Esta sección que se publicará normalmente, ha sido encargada por LA REPUBLICA a persona cuya competencia ha de juzgar el lector, y que tiene la aprobación y censura correspondientes

## HOJA DEL CALENDARIO

26 de mayo.— **San Felipe de Neri**, conf. **San Eleuterio**, papa v mart. San Felipe nació en Florencia, en el siglo XVI, y dejó el mundo por servir al divino Maestro, fundando además la Congregación del Oratorio. El Espíritu Santo le inflamó con tal amor de Dios, que las palpitaciones de su corazón llegaron a romperle dos costillas. Pasaba noches enteras en la contemplación de las cosas celestiales, y el Espíritu de verdad le enseñó la verdadera sabiduría. Sus coloquios con Jesús le transportaban de júbilo, de tal

modo que solía exclamar: «Basta. Señor, basta.» Amaba tiernamente a la juventud. «Divertíos, solía decir a los niños y a los jóvenes, pero no ofendáis a Dios.» Murió en 1595, en la fiesta del Smo. Sacramento.

San Eleuterio gobernó la Iglesia durante el periodo que sucedió a la persecución del emperador Cómodo. La fe hizo entonces muchos prodigios en el mundo entero. Después de un pontificado de 15 años, murió el 185, y fué sepultado en el Vaticano cerca del cuerpo de San Pedro.

## NOTICIAS Y COMENTARIOS CATOLICOS

### Los jesuitas y los leprosos

La Compañía de Jesús tiene 13 leproserías sostenidas y aún algunas erigidas por ella misma con un total de 8.600 enfermos.

8,700 leprosos abandonados de todos, con mucha frecuencia hasta de sus mismos padres y hermanos, y atendidos solícitamente por los hijos de la Compañía de Jesús!

¿Dónde están esas leproserías? Una en Fontilles (Alicante) con unos 180 leprosos y un gasto anual de cerca de 300.000 pesetas. Consta de 19 pabellones; es «la única (en España) que puede llamarse leprosería» según testimonio del Dr. Murillo (1926), Director General de Sanidad.

Las restantes están en los siguientes puntos: Barbados (Antillas), Batticaloa (Ceilán), Tromby (India), Culión (Filipinas), Cebú (Filipinas), Mangalove (India), Marana (Madagascar), Spanish Town (Jamaica), Belgaum (India), Calcuta (India), Pelantoengan (Java),

Imady y Hena (Madagascar).

Los jesuitas en sus leproserías además de proporcionar a los enfermos habitación, vestido, alimento, médicos, curan muchas veces por sí mismos a los leprosos, se pasan el día consolando a los leprosos, administrándoles los Santos Sacramentos, ayudándoles a bien morir.

Conviven día y noche con los leprosos y acaban por morir entre leprosos, con peligro de volverse ellos también leprosos con lepra contraída por atender a los enfermos.

Querido camarada: ¿Nunca te han dicho nada de esto los que tanto te hablan contra los jesuitas? ¿Cuándo vas a caer en la cuenta de que te están engañando?

### DELICIAS SOVIÉTICAS

Desde hace quince años el pueblo ruso padece esclavitud, hambre y frío. El Gobierno bolchevique sigue oprimiéndole, y le arrebató su trigo y

otros productos, que envía al extranjero porque necesita dinero, no sólo para comprar maquinarias, sino para hacer la propaganda comunista en el mundo entero. Y si los campesinos protestan y ocultan su trigo para sus familias hambrientas... se les fusila.

El pueblo ruso ya no tiene fuerzas para soportar sus padecimientos. La rebeldía late por todas partes: en las fábricas, en los talleres, en los pueblos y hasta en regiones enteras. Los campesinos, arruinados, muriéndose de hambre, se fugan por millares de Ucrania.

Alejandra Tolstoi

¿El socialismo en Rusia? En realidad no rige en aquel país sino un despotismo de Estado, parecido al de los antiguos pueblos mahometanos, sólo que en beneficio de los caudillos del llamado comunismo. Para evitar que los obreros deserten en las fábricas y los campesinos de las granjas colectivas ha tenido el Soviet que fijar su residencia, lo que equivale a restablecer la servidumbre. Y la miseria es tan atroz, que pudiera profetizarse para plazo breve la extinción del pueblo ruso, si no fuera porque ocupa una extensión tan enorme del globo que no podrán faltarle recursos naturales.

Que esta visión de Rusia es verdadera lo comprueba el hecho de que el Soviet no consiente a sus compatriotas que salgan del país para contrarnos lo que allí sucede. Ni tampoco permite ir a Rusia sino a los viajeros que se atengan al itinerario que se les marca. Y si se admite a viajeros de otros países es porque Rusia se halla en quiebra, no paga a nadie y necesita divisas extranjeras.

Y que no se hable de las ventajas espirituales que obtiene el pueblo ruso a trueque de sus penas. La revolución rusa no se hizo para salvar las almas, sino para mejorar la condición de los cuerpos. El comunismo no se propone

## A los Vecinos de la Capital, SE HACE SABER:

Que la Municipalidad, por acuerdo firme dictado en la sesión del 11 de Mayo en curso, dispuso: 1.º—Que se notifique a todos los propietarios que tengan aceras en mal estado y casas sin cañoas en buen estado, para que procedan a su reparación dentro del término de 30 días; y 2.º—Excitar a los dueños de casas del centro de la ciudad y donde existan calles pavimentadas, a pintar o encalar las fachadas cuando éstas lo necesiten.

San José, 17 de Mayo de 1933.

C. VOLIO

Gobernador de la Provincia,  
Encargado de la Intendencia Municipal.

en país alguno ejercitar la ascética, sino dar buena vida a las masas del pueblo. Si no lo consigue tendrá que persuadirse la Humanidad doliente de que necesita emprender otra ruta.

Ramiro de Maeztu

La revolución bolchevique tiene una significación profunda. Se encuentra en ella la idea dominante de todas las revoluciones desde 1789, o sea, la destrucción de la civilización actual: «El fin último de la revolución mundial, no es el socialismo, ni siquiera el comunismo; ni es un cambio en el sistema económico actual, ni la destrucción de la civilización en el sentido material. La revolución deseada por los jefes es moral y espiritual; es una anarquía de ideas en la que todas las bases establecidas desde hace diecinueve siglos serán derribadas, todas las tradiciones honradas, pisoteadas, y por encima de todo, el Cristianismo borrado».

He aquí la circular del partido comunista que esclarece este punto:

«En nuestros decretos se pro-

clamó definitivamente que la religión es una cuestión individual privada; pero cuando los oportunistas se inclinaban a ver en estas palabras la significación, de que el Estado adoptaría la política de los brazos cruzados, el revolucionario marxista reconocía el deber del Estado de llevar la lucha más resuelta contra la religión.

La lucha contra Dios fué dirigida con un encarnizamiento feroz y con un odio sangriento. Se emplearon los medios más degradantes, tales como:

La desmoralización sistemática de la juventud por la propagación de los más bajos instintos sexuales en las escuelas.

La destrucción organizada de la familia por la abolición del matrimonio y la socialización de la mujer.

El degüello del clero ruso, la transformación de las iglesias en salones de baile y tabernas.

La división espiritual de la Iglesia por la creación de la Iglesia viviente, etc.—M.

el campo de los que poseen y el campo de los que no tienen nada, el campo de los hartos y el campo de los hambrientos... la eterna lucha entre el rico y el pobre.

¿Qué frívolas son todas las cuestiones sociales al lado de esta!

(Continuará)

## Solemne Novena al Espíritu Santo en la Iglesia de la Dolorosa

Comienza hoy, 26, para terminar el 4 de junio, fiesta de Pentecostés.

Todos los días, a las 7 de la noche, predicará el P. Fr. Agustín F. Losada conferencias especiales para hombres acerca del origen, finalidad y dotes de la Iglesia Católica.

Para mejor ilustración del lector piadoso, reproducimos parte de la Encíclica sobre el culto al Espíritu Santo, de León XIII.

Dice así: Decretamos y mandamos que en todo el orbe católico se hagan, este año y en los sucesivos perpetuamente, humildes y fervorosas súplicas durante los nueve días que preceden a las fiestas de Pentecostés, en todas las iglesias catedrales y parroquiales, dejando al arbitrio de los Ordinarios extenderlas también, como les pareciere, a otros templos y capillas. A todos los que asistieren a este Novenario de preces y oraren devotamente conforme a nuestra intención, les concedemos una indulgencia de siete años y siete cuarentenas cada día, y asimismo una indulgencia plenaria confesando y comulgando en uno de dichos días, o en la Fiesta de Pentecostés, o en otro de los ocho días siguientes, con tal que pidan también a Dios según nuestras intenciones. De todos estos beneficios queremos que participen los fieles que por causa legítima estuviesen impedidos de asistir a las preces públicas, o en los lugares donde a juicio prudente del Ordinario, no pudieren hacerse aquéllas en el templo, con tal que haciéndose privadamente dicho novenario se cumplan además las otras condiciones. También venimos en conceder y concedemos para siempre del tesoro de la Iglesia otra indulgencia plenaria, y que pueda ganar las dos, a aquellos fieles que pública o privadamente dirijan segunda vez algunos oraciones al Espíritu Santo según su piedad, cada día durante la Octava de Pentecostés hasta la Fiesta de la Santísima Trinidad inclusive, llevando las demás condiciones arriba señaladas; y declaramos en fin, que todas estas indulgencias son apliábles en sufragio de las almas del Purgatorio». (Encíclica de 9 de Mayo de 1897.)

## LECTURA PARA LOS PATRONOS (EL OBRERO)

¡El obrero! la cuestión obrera! No se habla hoy día de otra cosa. En la época a que me refería yo hace poco, apenas se trataba de esta cuestión más que en los círculos de economía social.

Era poco después de terminada la guerra de Alemania y Francia, en aquellos días de prosperidad inaudita, en que el oro y la fortuna aflúan a Bélgica como a una ciudad de refugio. Entonces nos adornábamos arrullados por tan inesperados éxitos; pero... ¡Cuán pronto se desvaneció nuestro sueño! Después hemos permanecido algún tiempo soñolientos, indecisos... Los rumores de crisis, de huelgas, de agitación social, llegaban vagamente a nuestros oídos, todavía menos cerrados... los escuchábamos, mas apenas los comprendíamos y los dejábamos pasar como obietos importunos sobre los cuales nos desagrada fijar nuestra atención. Hoy día henos aquí enteramente despiertos y con ojo y oído atentos.

¡Bien sabéis qué gran trueno ha sido necesario para hacernos despertar de esta manera! Un día se esparció la noticia, repentina y conturbadora como el anuncio de un desastre: Lieja, Seraing, Charleroi, Mous, el Hainaut todo entero es presa del fuego; las fábricas y los chalets están ardiendo; corren las turbas al pillaje y al saqueo, hay luchas y matanzas! Dejemos hoy a un lado las exageraciones del primer momento: la estadística de las ruinas, de los heridos y muertos es demasiado espantosa para que sea preciso aumentarla mas. Gracias a Dios, el derecho se sobrepuja a la fuerza.

¿Creéis, sin embargo, que haya concluido todo?... que esos tiros de fusil y esos tajos de espada hayan cortado la cuestión?... que se haya hecho la paz y que se definitivamente

que podéis ya vosotros, los ricos, entregaros de nuevo al sueño y dormir tranquilamente?...

No, señores; la cuestión permanece en pie; ¡cuidado con dormiros!... No apartéis vuestros ojos para no ver, no ocultéis vuestra cabeza bajo el brazo, como los niños, no; mirad bien, mirad de frente y enteraos al menos si todavía está la salvación en vuestras manos.

¿Que ha venido a ser, decidmelo, os ruego, qué ha venido a ser en nuestro país la cuestión social? Digo en nuestro país; mas, por desgracia, podría decir en casi todos los países de nuestra vieja Europa. Una cuestión de guerra entre dos campos, el campo del obrero y el campo del patrono, el

## ¿ESTA USTED SANO?

Examine periódicamente

SANGRE  
ORINA  
y HECES

Laboratorio

— de —  
Análisis Clínicos

Lic. Carlos Viquez

Teléfono 4114

Frente a las Oficinas de las Compañías Eléctricas

IMPRENTAS

Alsina-Gutenberg

EFICIENCIA-CALIDAD



¡No se deje echar el lazo!...

Cuando usted compre Leche de Magnesia, **no se deje echar el lazo**, aceptando imitaciones, que bien pueden resultarle inefectivas o perjudiciales para su salud. Para obtener el producto genuino, fíjese en el nombre PHILLIPS, porque si no es Phillips no es legítimo.

## Leche de Magnesia de PHILLIPS

es el antiácido-laxante ideal, que los médicos del mundo entero recomiendan para evitar y corregir los desarreglos del estómago y de los intestinos, tales como indigestión, estreñimiento, biliosidad, gases, pesadez después de las comidas, agríeras, cructos, etc.

¡Exija la de Phillips!



—¿Y qué es lo que Uds. llaman *Política Nueva*? nos preguntan con frecuencia los que se interesan por la revolución que se ha iniciado contra los viejos y desacreditados sistemas personalistas.

—Todo lo contrario de lo que hasta aquí se ha estilado en el país—replicamos, con el laconismo que exige una conversación de calle y que ahora se nos ha ocurrido explicar más claramente.

Hay que suponer que en todo individuo bien constituido existe una máxima aspiración: la de sobresalir en el nivel social en que se agita, ya sea en el terreno de las *situaciones* o en el de las *posiciones*. Es claro que ello va alentado por un egoísmo muy natural, pero a la vez sujeto a principios o reglas establecidas por la ética social que es la que regula y armoniza las pasiones y prejuicios de los hombres. Cuando la autoridad moral de los pueblos va cediendo a ese instinto de aspiración, fácilmente vemos a ésta convertirse en *ambición* y surge el *individualismo* que no es otra cosa que el dominio de los más listos, más hábiles, más cínicos y más egoístas contra la consecuencia, el desinterés, la prudencia y confianza de los más sanos. El individualismo así, no puede engendrar sino la lucha de los apetitos, de los intereses personales o cuando más de bandería y como consecuencia, el desconcierto social, la anarquía de grupos y la tiranía del caudillaje. Se relajan con ello el sentido de responsabilidad, las prácticas democráticas, el espíritu público, el Derecho, la Justicia, el Orden y todas las fuerzas morales que hacen posible en los pueblos la armonía de la familia toda, el progreso esencial en fin, que distingue la personalidad de cada país ante el concierto de las naciones civilizadas del mundo.

Bueno estuvo el individualismo en Costa Rica en la infancia de la República, cuando aún los hombres probos, desinteresados y patriotas, sabían sacrificarlo todo en beneficio exclusivo del país y eran los más sabios y los más buenos los que se imponían por la fuerza de la necesidad; pero desde el momento en que Maquiavelo sentó sus reales entre nosotros y comenzó su obra destructora en la moral colectiva, es al individualismo, al Personalismo y al egoísmo organizado en clases, al que debe la República el caos en que se precipita fatalmente.

No podemos sustraernos a las corrientes de opinión del mundo; es imposible vivir atascados en la rutina y resulta imperdonable desentenderse de la influencia arrolladora del COLECTIVISMO que se vie-

ne imponiendo en todos los pueblos bien organizados como una consecuencia de la experiencia vivida dentro del irritable conservatismo estatal. «Nos agilamos, o nos agilan,» no hay otro dilema.

«Colectivismo, no individualismo; cooperación desinteresada, no egoísmo personal; lealtad y responsabilidad, no habilidad y cinismo; principios, no sofismas: esa es *Política Nueva*».

Para comprenderla y practicarla, en primer lugar, hay que tener un claro concepto de lo que significa la palabra *política* que no es lo que hasta hoy se ha entendido por el simple empeño ciudadano de *captar el poder*, sino por el interés colectivo de orientar y cimentar sobre bases sólidas la vida misma de la Nación, a la que imprimen personalidad definida, su cultura, su progreso y su espíritu renovador.

En ese terreno lo que al país conviene es desterrar, por innecesarias y perjudiciales, las prácticas y sistemas viciados de personalismo. El individuo no debe ser dentro del conglomerado, sino una unidad con nobles aspiraciones y capaz de revelar su propio valer; pero siempre conforme con el puesto de combate que le señalen los demás. Esto es: que no sea la intriga más o menos hábilmente esgrimida, la que arme los escalones de su ascensión, y sí sus propios méritos y virtudes reconocidas las que lo exalten. Los principios de buena moral política sobre los intereses de los hombres; la cooperación desinteresada de todos, para todos, de tal suerte que sea la colectividad la mayor beneficiada y no un grupo determinado o un solo individuo.

Un hombre—por genial que sea—nada hace, ni nada puede, sin el respaldo de una causa y de sus hombres, dentro de tendencias y disciplinas doctrinarias que hagan posible su programa a desarrollar. Y no hay programa, ni pauta de gobierno—por bello y prometedor que sea, capaz de ser desarrollado, si falta la orientación definida y el respaldo moral de una causa y de un puñado de hombres comprensivos y convencidos que lo alienten.

MARIANO SOLÓRZANO

## Pisos Limpios

ni polvo, ni pulgas, ni malos olores

limpiados con economía con

**SANITAS**

Almacén ALSINA

Josef Sauter y Cia.

# Ordene sus TRABAJOS

A LA

# IMPRENTA ALSINA

y quedará satisfecho por los precios y la calidad.

TELÉFONO 4190 - SAN JOSÉ

Angulo, Trejos y Cia.  
S. A.

## Si no eres duque, devuélveme mi plata

Nueva York, (Cis).—Lucille Zehring, una de esas mujeres que en cualquier forma hacen suspender la respiración, por su belleza, al hombre más pintado, y la que ha ostentado no uno, sino varios primeros premios en concursos de natación y de cuerpos bellos en las playas norteamericanas, al verse en el pináculo de su gloria, quiso completarla con una corona ducal sobre su cabeza.

Lucille, entonces, era una de las primeras estrellas entre las muchachas que trabajaban para el famoso productor Mack Sennett.

En uno de los jurados de cierto concurso de belleza, tomaba parte un hombre de modales exquisitos, que usaba bigote y monóculo. Al concederle el primer premio a Lucille, aquel caballero distinguidísimo se acercó a la bella escogida, invitándola para una comida. Encantada ella aceptó, y él hubo de entregarle su tarjeta: «Duque Fabio Garafa d'Andria», decía la tarjeta en cuestión.

La pareja, pronto fue víctima de las arteras flechas de Cupido, y pocos días después, unían sus destinos ante un Juez de Paz, no obstante haber él declarado «honradamente» a la bella Lucille que no tenía un centavo partido por la mitad.

Lucille, desde entonces, comenzó a llamarse «Duquesa d'Andria». Felices los recién casados, vinieron a Nueva York, hospedándose en el lujoso Waldorf Astoria, asistieron a los más exquisitos espectáculos, en una palabra, disfrutaban de la vida sin privarse de uno solo de sus placeres. Pero, cuál no sería la terrible desilusión de Lucille al descubrir un buen día que el tal ducado no existía sino en la mente de su noble consorte...

Esto fué suficiente para que la chica llevara el caso ante los tribunales, los cuales sentenciaron al apócrifo «duque», entre otras cosas, a devolver a Lucille la suma de \$2,884.00 que ella habíale entregado para cubrir los gastos de su «Luna de miel»...

El joven galán, hízole innumerables protestas de amor ardiente a su consorte; mas, ella, inalterable en su resolución, hubo de decirle ante todos los presentes: «Si no eres duque, devuélveme mi plata.»

## Nuestros compatriotas en el exterior

Por carta reciente recibida de Los Angeles, California, por un excelente amigo de este diario, sabemos que nuestro joven compatriota Kuthumi Olivares está al terminar sus estudios de pintura y ocupa el primer lugar en la Academia a que concurre, de la cual ha recibido ya tres premios. Últimamente fue distinguido con el nombramiento de Delegado al Congreso Mundial de la Juventud en las Olimpiadas últimas de Los Angeles.

Conocedores y sinceros apreciadores de las excepcionales dotes artísticas del joven Olivares, quien desde la niñez realiza obras que dentro de su incipiencia general dejaban asomar el trazo maestro y de inspiración genial, no nos ha sorprendido la noticia que si nos regocija en extremo. Porque más que nuestros decantados progresos materiales, nos envanecen los triunfos intelectuales que nuestros compatriotas conquistan fuera del terruño.

## Envío de libros de El Salvador

La escuela «República de El Salvador», que dirige doña Esperanza Alfaro de Romero, ha recibido de El Salvador los siguientes libros de autores de aquel país: «Libro del Día del Maestro», «Semblanzas salvadoreñas», de José Gómez Campos; «La verdadera fecha de nuestra independencia», Sarbelio Navarrete; «Temas sociológicos», Enrique Cañas.

El comunismo, contrariamente a lo que se imaginan los obreros, que lo aceptan sin examinar su *ideología* y sus fines, como organización política, jamás ha realizado obra alguna en bien de la clase trabajadora.

Se presenta a las masas como una aurora de fraternidad y de justicia social, y ante el símbolo rojo de la revolución y el esparcimiento de sangre, que pretenden realizar como único medio para implantar el sistema de gobierno propuesto por el sociólogo Carlos Marx, cuyas teorías sociales, los comunistas jamás han razonado. Ellos aquí y en todas partes, y hoy como ayer, se han concretado únicamente a excitar a las masas al desorden, a promover motines y a provocar rebeliones en las plazas públicas, en los municipios, en los parlamentos y donde quiera que hayan podido llevar a sus representantes.

En momento de miseria, de enfermedad y de descomposición social, es cuando brotan y reviven ciertas teorías extremistas, que jamás solventarán una situación ardua, como la que en la actualidad atraviesan todos los pueblos del orbe.

Y hoy, sin duda, la humanidad está enferma y descompuesta; por un lado hay la enfermedad que produce toda clase de riqueza exagerada; el egoísmo y la avaricia; y por el otro, la protesta de los estómagos vacíos, que es la verdadera causa de adhesión por parte de muchos obreros, al comunismo, sin haber alcanzado la comprensión exacta de tan aberradas doctrinas social-políticas.

Y allí está el pueblo ruso, que suspiroso y anhelante de un sistema de libertad y de justicia, en esa forma de gobierno marxista encontró los mismos mandones y la misma opresión, sino empeorada, que emanaba del gobierno tiránico de los zares.

El comunismo ante la imperfección humana, la falta de caridad y de deber de parte de muchos capitalistas y potentados, ha encontrado un campanudo y retumbante eco de aplausos en el proletariado mundial; más, los remedios que proponen los apóstoles de nuevo cuño, con su sociología qui-

mérica, jamás podrán dar resultado práctico alguno y en vez de una nueva aurora de paz y de justicia social, sólo aportarán el desorden, el odio y la guerra civil.

Males peores que los que se derivan de la sociedad capitalista, provendrían de la organización del trabajo colectivo, porque mientras el burgués explota en parte lo producido por el trabajador, en el régimen comunista el Estado se lo roba todo, lo absorbe todo, inclusive el individuo disponiendo como riqueza nacional, y no particular, lo que la tierra y el brazo del hombre producen.

Y basta sólo esa proposición para comprender que bajo el Estado comunista la humanidad retrocedería mil siglos y volvería a la peor esclavitud.

A. ARIÉ

26 de mayo de 1933.

## Ayuda a los leprosos

Se habla frecuentemente de tuberculosis, sífilis, cáncer y otras enfermedades sociales combatidas con muy loables esfuerzos y en las que son bien conocidas las actividades de defensa desarrolladas por la Cruz Roja: hospitales, dispensarios, enseñanza popular de la higiene, etc. Pero se olvida generalmente que hay aún países donde causa grandes estragos esta terrible enfermedad: la lepra. Y que en ella la Cruz Roja, como en los demás azotes sociales, sabe hacer frente a su humanitaria misión de atenuar el sufrimiento.

Así por ejemplo, en las islas Filipinas la Cruz Roja ha instituido varias colonias en las que viven actualmente aislados cerca de 2,700 leprosos. La ayuda de la Cruz Roja no se limita a proporcionar a estos enfermos una asistencia médica y una vida lo más tolerable posible, sino que se extiende igualmente a sus familias. La importancia creciente de esta obra ha decidido al Comité de Filipinas de la Cruz Roja norteamericana a organizar un servicio especial de asistencia a los leprosos y sus familias.

## D. Amando Céspedes M.

Pasó como un sueño el hermoso homenaje tributado en esta ciudad de Heredia que lució en su cielo, como una estrella de gloria, los triunfos de la N. R. H; y aun todavía oímos los ecos del himno al radio, de nuestro poeta, juglar de las cosas sencillas, don Luis Flores.

Aquí en esta apacible ciudad de Heredia, se perfila la austera figura de Céspedes Marín, que sabe sentir hondo y pensar alto, que no tiene otro mérito que el de haber servido a todos, con el mayor de los desprendimientos, y que paseando su espiritualidad por la misma vía láctea, la lleva hasta otras gentes, con el mismo nombre de la patria.

Queda, pues, la remembranza de esa fiesta del corazón, en donde convivimos la grandeza de un hombre por el afecto sincero, por la comprensión de la idea, y allí, levantamos nuestras manos, cálidas manos de aplauso, y le hicimos como un arco de palmas, mucho más valioso que el de la isla Perce, más resplandeciente que el mismo alcázar de Segovia.

La obra espiritual de Céspedes ya no morirá porque vive por su valor interior, por lo que es: civilización!

Pero algo, en medio de tanta alegría, nos llena de tristeza: El Director de la Unión Radio Americana ha



sido invitado a trasladarse a la patria del Libertador Bolívar: los ilustres venezolanos lo llaman, y Céspedes que no es un desconocido allá, puede que plante su tienda en Caracas. Y bien estaría ahí quien, devoto del padre de cinco repúblicas y de la libertad de un continente, le reza a diario en hermandad indoamericana y le dice que sí, que *una sola ha de ser la patria de los americanos*.

Céspedes podrá ausentarse en persona de Costa Rica, que no, nunca, del recuerdo agradecido de quienes hasta hoy no hemos dejado de ser discípulos de su escuela, que es valor moral, amor al arte, abnegación para todos.

Juan Vicente Gutiérrez Ch.

Heredia, mayo de 1933.

SOMBREROS DE FIELTRO ITALIANOS

VALENTINO Y ROYAL

ELEGANTES Y FINOS

Para caballeros de gusto refinado:

CORBATAS — FAJAS DE CUERO

CALCETINES — PYJAMAS — CAMISAS, Etc.

La Casa de las Corbatas

Artículos a precios de ganga, que ofrece

N. IEZZI

Avenida Central



El entrenamiento de la Gimnástica

Ayer estuvimos en el Estadio para presenciar el entrenamiento de la Gimnástica que el próximo domingo actuará contra el cuadro chileno Audax, y salimos de ahí gratamente impresionados.

La práctica efectuada no fué en forma de partido pero si conjuntiva y por lo que pudimos ver estos muchachos se entienden a las mil maravillas.

Las condiciones del equipo gimnástico nos parecen excelentes y siempre que no haya existido sobreentrenamiento, esta muchachada resistirá la prueba que se librará a todo tren, que es la característica que mejor define la modalidad empleada por los chilenos. Rapidez vertiginosa, en el pase, en la carrera, en el avance; tal es la condición relevante que hallamos en el estilo del Audax, sin olvidar la precisión del servicio y el buen desplazamiento de sus hombres por el campo.

Efectividad? Esa, en verdad no la vimos y es justamente lo que nuestros colegas, los cronistas deportivos, le encontraron al cuadro visitante.

Para el lunes próximo ofrecemos una crónica concisa del match y nuestra opinión sobre el concepto del juego de los chilenos, virtudes, cualidades y defectos.

LA REPUBLICA desde esta sección diaria, se propone no solamente relatar las cosas que ocurren en nuestros deportes, sino también hacer su campaña didáctica, de orientación y consejos, aportando su grano de arena que traduzca la experiencia ganada al través de muchos años de observación, estudio y práctica del futbol que se juega en todas partes del mundo, y otros deportes que también se practican aquí.

Comentarios

Todos los días conocemos una nueva lista de equipo que según los aficionados, debe la Gimnástica presentar el próximo domingo en su partido internacional.

El interés que se toman estos deportistas al aconsejar lo que ellos creen que se debe hacer, merecerá, sin duda alguna, la simpatía de la afición, pero no debemos echar en olvido que estas sugerencias son inofensivas y baldías, puesto que ellas no influirán en el ánimo de los directivos como para hacerlos variar su equipo por complacer los deseos de todos estos señores que juzgan hallar en los jugadores de sus simpatías, a los Mesías que salvarán la situación.

Como aseguran que de la discusión nace la luz y aunque sin ánimos de provocar polémicas, nosotros pensamos que el equipo que alineará la Gimnástica, cuya nómina dimos ayer, es un perfecto acierto. Buenos suplentes deben llevarse por si fueran necesarios pero es preferible para ellos plantar un once homogéneo y cohesionado, que llenar de remiendos el cuadro, los que entorpecerán su labor conjunta de acoplamiento.

Debemos recordar que el Audax es, sobre todo un conjunto y por consiguiente, para contrarrestarlo, solamente se consigue con otro conjunto. Como en la actualidad no existe tiempo para acoplar jugadores, la prudencia ordena parquedad en los refuerzos.

El «Buenos Aires» se entrena

Ayer vimos al «Buenos Aires» entrenándose con el «Hereditario». Estos dos equipos, entre cuyos directivos y jugadores reina una cordialidad espontánea y sincera, pulen simultáneamente sus conjuntos para que el «Audax» encuentre enemigo en ellos.

Tanto el «Hereditario» como el «Buenos Aires» han comprendido lo que se debe hacer y sin alardes ni ostentaciones, calladamente, casi en privado, están sometiendo a sus jugadores a constantes entrenamientos conjuntivos para mejorar el conjunto y el poderío de sus escuadras. Con el entrenamiento de ayer, llevan dos efectuados y entendemos

A cargo de INSIDER

que verificarán tres más antes de que el «Buenos Aires» se presente a defender los colores de su prestigioso club en el partido internacional que le corresponderá librar el 3 de Junio próximo. Después, el «Buenos Aires» le cederá al «Hereditario» los jugadores que necesite para reforzarse y continuarán los entrenamientos para darle los últimos toques a este cuadro que en su calidad de campeón verificará el último partido de la serie con los chilenos.

Se habla de un quinto encuentro, pero todavía no se ha designado el cuadro que le corresponda.

Creemos nosotros, que por merecimientos, historia y prestigios deportivos, le corresponde al Alajuelense este quinto partido. La integración debe

formarse sin tardanza, para proceder a su entrenamiento.

Los precios al Estadio

Muchos deportistas se han acercado a nosotros a solicitarnos que, por medio de LA REPUBLICA, se interponga una excitativa al empresario de la temporada internacional, Sr. Facio, a fin de que rebaje el precio de las entradas a sol, cobrando C. 1.50 en vez de C. 2.00.

La situación pecuniaria de todos es realmente angustiosa, y nosotros encontramos muy justa la demanda. De esa manera el sacrificio será menor y estamos seguros que el Sr. Facio no se perjudicará, puesto que habrá mayor número de público que asistirá a estos encuentros, compensándolo con creces de la pequeña rebaja concedida.

Por la villa de Santa Ana

Nos ruegan los vecinos interesados, hacer llegar al Ministro de Gobernación lo siguiente: Hace cuatro meses que la Municipalidad de Santa Ana dispuso construir un pequeño muro para mejorar los servicios de su cañería. El acuerdo respectivo se dictó a solicitud firmada por más de 300 vecinos de la localidad. Repetidas veces la misma Corporación ha insistido en su orden de construir ese muro indispensable; pero sus empeños se estrellan ante la negativa del propietario del terreno de la faja necesaria para esa obra. Se nos asegura que la Municipalidad ha hecho diversas gestiones en el Minis-

terio de Gobernación para obtener el decreto de expropiación del terreno indicado, sin haberse resuelto nada hasta la fecha.

Trasladamos la queja al Ingeniero León Herrera, con la seguridad de que habrá de atenderla con la gentileza que le es propia, por que pensamos que el detalle menudo de expropiar una faja de terreno más menuda todavía, no puede ser motivo que interrumpa el empeño municipal por mejorar los servicios públicos, sobre todo cuando se trata de cañería y en Santa Ana, donde las enfermedades están invadiendo al vecindario.

De Santa María de Dota

Ya han caído los primeros aguaceros y el agricultor ocupado en las faenas del campo; bien por el porvenir del cantón.

De plácemes se encuentran los vecinos de esta villa por tener ya «luz eléctrica», y felicitamos al señor Guillermo Chavarría Escalante, importante vecino de esta villa. La luz la dará fijamente desde el primero de junio entrante.

Bastante agradecido se encuentra el pueblo por la importante labor escolar y se hace el esfuerzo de que no falte un solo niño, pues ya la Dirección Técnica Escolar, pasará las primeras listas por varias ausencias para el cobro de las respectivas fallas.

El Patronato Escolar celebrará su primer turno el 25 de junio venidero con el fin de recaudar fondos en favor de los niños pobres y para algunas necesidades de la escuela. La filarmónica amenizará el turno. Esperamos la mejor cooperación de los vecinos en favor de la escuela.

El señor Secretario de Fomento nos honró con una visita que nos hizo en el mes de marzo, en compañía del inspector de carreteras señor Zavaleta y notó que era de importancia la construcción de un puente en la Quebrada de Agüero, en la carretera hacia Cartago. Esperamos que pronto comiencen tan importante obra.

Las planillas por arreglo a dicha carretera se están recibiendo puntualmente y el camino va quedando muy bueno, ojalá esta cuadrilla trabaje

todo el invierno en bien de la ciudad de Cartago y de los cantones del Sur. Se enviará al señor Secretario de Fomento un escrito firmado por importantes vecinos, pidiendo la necesidad de aprovechar varias vetas de buen lastre a las orillas de la carretera para hacer rellenos sobre todo en muchas partes fangosas y creen sería más rápido empleando un camión que lo haría en pocos días. —Ojalá que esta idea sea acogida por don León....

El señor cura de esta Parroquia, estuvo varios días en cama motivo a una enfermedad; mucho nos alegramos ya restableciera; como por bendición del cielo llegó de visita a esta Villa el Doctor don Edwin Zamora en compañía de su señor padre don Juan Guillermo Zamora quien habiendo reconocido muy a tiempo dicha enfermedad, por lo que felicitamos al eminente facultativo.

En los primeros meses de este año se vió este Cantón honrado por importantes visitantes de la capital y de la ciudad de Cartago y entre ellos recuerdo a las siguientes personas: don Teodoro Picado, don Juan José Monge, don Hernán Chavarría, don Ismael Segura, Lic. don Asdrúbal Villalobos señora y compañeros, don Rafael Rojas Andrade, Doctores don Mario Luján, Acosta y Céspedes, Manuel Marín Quirós, José Solano, Eduardo Castro Beeche, don Francisco J. Esquivel, Fabio Herrera J. don Alfredo Jiménez Zavaleta, Alejandro Salazar.

Corresponsal

Vendemos motocicleta nueva, con side-car marca RALEIGH

En la administración de «La República» se informará TELEFONO 3877

Desde las barras del Congreso

Viene de la pág. 1

pañía en la barra, comenta con voz airada: dinero para el Municipio? Si eso es como echarle maíz a un chompipe.

Proyectos económicos.

Tercer debate al que fija tipo de interés y concede una moratoria. La mayor discusión la provoca un artículo que fue introducido por moción del diputado Castro Beeche y que fija en un 1% anual el interés máximo que los Bancos pueden pagar a sus depositantes.

Desde que en la discusión del dictamen el diputado Castro explicó su idea, nos pareció, si no absurda, desde luego inconveniente.

Cuál es el objeto de fijar un tan reducido interés a los depósitos? El autor lo dijo sin ambages: el de que los depositantes retiren su dinero de los Bancos o por lo menos no lleven a ellos nuevas sumas, a efectos de que esos caudales salgan a la calle a circular y a promover riqueza.

El argumento no convence: parece más bien contradictorio con la tesis a la cual pretende servir.

Hay que pensar que los Bancos atraen los depósitos, y a veces pagan por ellos hasta intereses apreciables, porque ellos constituyen su principal suma de inversión. Si recordamos que los Bancos son sencillamente los intermediarios entre el que tiene dinero y el que lo necesita, te-

nemos que llegar a la simplísima conclusión de que entre mayor sea la cantidad de sus depósitos mayor será su capacidad prestataria y mayor dinero empujarán a las múltiples actividades del país.

Lo contrario sería pensar que los banqueros son gentes tan torpes que pagan intereses sobre los depósitos para darse el lujo de ver sus arcas repletas y contar los billetes con la voluptuosidad enfermiza de los avaros.

Si la proposición del Sr. Castro Beeche se mantuviera en la ley, inmediatamente el noventa por ciento de los depositantes, por lo menos sacarían sus platas de los bancos. Con el resultado que prevé Castro Beeche? Qué va! Alguna parte de esos depósitos saldría a circular, pero la mayor se ocultaría con grave perjuicio para la economía nacional.

No olviden los señores diputados que lo óptimo es el mayor enemigo de lo bueno, y supriman el artículo que ayer provocó tanta discusión, en la cual el diputado Urbina se produjo brillantemente con magníficas razones.

Porque lo de los depósitos congelados, como ahora se usa decir, no pasa de ser una frase gráfica. Dinero que cae a Banco es dinero que va a la calle a cumplir su fin social. Los Bancos claro está que no son instituciones de caridad pero no son tampoco, vive Dios! las cuevas de Alí Babá que algunos se figuran.

Nota rápida puntarenense

Viajeros.—De su viaje de bodas regresaron a Puntarenas don Hermann Lutz y su señora esposa doña Rolita Paris de Lutz.

—Saludamos a doña Lucía Salazar de Lutz.

—Marchó a la capital doña Pilar de Araya.

—En viaje de negocios estuvo en San José don Miguel A. Córdoba.

—Doña Dolores de López regresó de Cartago con su nietecito Jaime Quintana.

—Para San José partió doña Chabela Sobrado de Acevedo, llevando enfermo uno de sus niños.

—Don Ramón Araya V. en compañía de su hermano don Arturo, partirán en viaje de recreo a Italia en ocasión del Año Santo. Va don Ramón, además, para consultar en Europa con la opinión de algunos especialistas y conquistar su salud perdida. Deseamos un feliz viaje a los distinguidos viajeros.

—Don Arturo Schlager, acompañado de su estimable familia, partió para Europa en viaje de recreo.

Gerente de un Banco

Encargado de la Gerencia del Banco de Costa Rica en Puntarenas, mientras dure la ausencia de don Arturo Schlager, ha quedado don Gabriel Ramos, a quien felicitamos por su merecido ascenso.

Delicada de salud.—Se encuentra desde hace varios meses la señorita Anita Canessa, Jefe de la Central de Teléfonos de esta ciudad. Hacemos votos por su restablecimiento.

Hilda María.—Con este nombre será bautizada la coronra

niña con que el Cielo obsequió a los esposos Paris - Rodríguez.

Hospital San Rafael.— Hemos oído decir que el Hospital de esta ciudad será objeto de muchas e importantes reformas. Nos alegramos en nombre de los enfermos y felicitamos a los señores de la Hermandad de Caridad.

Asuntos Políticos.— Durante las semanas anteriores hubo mucha agitación en los círculos políticos y se celebraron varias reuniones; pero todo ha quedado en una aparente calma por considerarse que aún es muy temprano para iniciar movimientos tendientes a elección de diputados para cuyas candidaturas se mencionan los nombres de don Leonidas Poveda y de don Juan Manuel Rodríguez.

Nuevo Gobernador.— Se rumora que la Gobernación será recargada en la Comandancia de Plaza con motivo de las próximas elecciones para Diputados.

Para la Fiesta del Mar.— Celebró su primera reunión el Comité organizador de la Fiesta del Mar habiendo señalado para celebrarla el día 16 de Julio que es día de Nuestra Señora del Carmen y día Domingo.

Puntarenas Gráfica.—Este es el nombre con que aparecerá el 16 de Julio una revista. Todos los años con motivo de la tradicional Fiesta del Mar, se edita una revista y para la de este año se hacen preparativos para que resulte tan elegante como la de años anteriores.



Profesor de Corte Sr. David Netka

Debido a la gran cantidad de órdenes que hemos recibido, gracias al incomparable arte del Sr. David Netka Jefe del Taller y experto modelista, nos vemos en la necesidad de

Solicitar obreros

para que así demos cumplimiento a nuestros compromisos.

Rogamos a los interesados pasar por nuestra oficina lo antes posible.

Quedan pocos puestos abiertos para los que desean ingresar a nuestra

ACADEMIA DE CORTE

Las clases empezarán muy pronto — Precios al alcance de los interesados

LA MODERNISTA

La Sastrería que trabaja sólo con materiales ingleses.

Se hacen vestidos en abonos y sin fiador

LEON KOHEN Y CIA.

Pasaje La Parra, 25 varas al Oeste del Parque Central